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ВОД ж и л ь я -
а б о т а  о б щ а

с  СОБРАНИЯ АКТИВА СТРОИТЕЛЕЙ г. ТОМСКА

Близятся к завершению

I третий, .решающий год девя
той пятилетки. Выполняя 
решения XXIV съезда' пар
тии, городская партийная 
организация сосредоточила 
усилия трудящихся «а даль
нейшем развитии социалис
тического соревнования, по- 
Бышеянн его эффективности, 
.мобилизации резервов про
изводства.

Из года ® год возрастают 
объемы капитального строи-

| тельства. Нынче освоено 
свыше 77 млн. рублей, в том 
.числе 54,5; млн. рублен на 
■ строительно-монтажных ра-' 
ботах. 'Это больше, чем за 
соответствующий период 
прошлого года, на 11,2 про-

I
 цента. Введены новые про

изводственные мощности на 
заводах .математических ма
шин, режущих инструмен
тов, «Снбэлектромотор», за
вершено сооружение второй 
очереди завода крупнопа-

( нельного домостроения. При- 
нятк в эксплуатацию новая 
гостиница, школа по улице 
Нахимова, два профессио
нально-технических учили
ща. В сентябре, на полгода 
раньше срока, вступил в

[ строй действующих автодо
рожный мост через реку 
Томь, завершены в основном 
работы на строительстве 
первой очереди водоцрово,да 
из подземных источников я 
комплексе теплоснабже.ния.

За 10 месяцев В1вед€но 
более 11.4 тысяч квадратных 
метров жилой площади, что . 
составляет 175 процентов к 
соответствующему периоду 
прошлого года. В.жилищном 
строительстве освоено более 
18 миллионов рублей. Пла
номерная застройка крупны
ми массивам,и значительно 
улучшает архитектурный об
лик города, позволяет в пол
ном комплексе проводить 
инженерные и благоустрои- 

■ тельные работы.
I  Строители и .монтажники

•настойчиво гборются за вы- 
•полнение и перевыполнение 
норм в натура«тьных показа
телях,, в бригадах, внедряют
ся прогрессивные формы хо
зяйственного расчета. Пар
тийные организации, хозяй
ственные .руководители ста
ли уделять больше внима- 
•ния качеству работ, примене
нию новых видов материалов 
и конструкций. Вольщин- 
CTIBO объектов сдается с 
оценками «хорошо» и «от
лично» .

Однако, как отмечалось в 
докладе первого секретаря 
горкома партии Ю. И. Лиг- 
винцева и в выступлениях, 
■некоторые строительные ор
ганизации систематически не 
выполняют государственные 
планы и социалистические 
обязательства.

В целом ’ПО городу десяти
месячный план освоения ка
питальных вложений выпол
нен лишь яа 87,3 процента, 
1В том числе по строительно
монтажным работам •— на 
89,8 процента. Недоосвоено 
более 6  миллионов .рублей.

С государственным пла
ном не справился ни один 
трест территориального. уп
равления стронтельсгва. 
Трест «Томскжилстрой» вы
полнил план яа 95 процен
тов, «ТомскпроМ'Строй» — 
на 86, «Спецстроймеханнза- 
ция» — на 83, домострои
тельный комбинат — на 96 
процентов. Не выполнили 
плановых заданий коллекти
вы СУ ГРЭС-П, ремонтно- 
строительного- треста № 6, 
ряд других организаций.

Особенно неудовлетвори
тельно идут- освоение 
средств и ввод новых площа
дей ' в Ж1НЛИЩН0М строитель
стве. Недавно этот вопрос 
был предметом рассмотре
ния на заседайии бюро 'обла
стного комитета партии.
' План капитальных вложе
ний яа строительстве жилья 
выполнен на 87,5 процента.

Трест «Томскжилстрой» .из 
44 тысяч квадратных мет
ров, принятых по обязатель
ствам, шел за 10*месяцев 
нем'нотам более 22 тысяч. 
Причем в третьем квартале 
трест не ввел я эксплуата
цию ни одного жилого дома, 
а этот период для .строителей 
наиболее благоприятный.

Так же неудов ле твори-- 
тельно работает домострои
тельный комбинат, коллекти
ву которого предстоит до 
(Конца года ввести 6  кр5шно- 
панельных домов. Задача, 
как видно, .не яз простых, 
если учесть, что в. двух до
мах нет тепла, а два не за
кончены йоятажом. Не вы
полняет своих обязательств 
трест «Спецстроймеханиза- 
цня». Значительно отстают 
работы по •прокладке подзем
ных коммуникаций, по благо
устройству строящихся жи
лых- домов.

Отставание в строитель
стве жилья объясняется, 
преж.де всего, низкой органи
зацией труда. На площадках 
велики простои бригад, часто 
•нарушается трудовая и тех- 
•нологическая д.исц(иплина. 
Действенной борьбы с -нару- 

. щителя.ми трудовой. дисцип
лины, пьянством не ведется. 
Партийные, профсоюзные, 
комсомольские орга1НИзации 
по -прежнему иедопустимо 
мало- внимания уделяют этим 
вопросам. Примеры. ие!удов- 
летворительной организации 
производства привели в сво
их выступлениях штукатур- 
маляр домостроительного 
комбината В. П. Петрова и 
отделочница треста «Томск
жилстрой» В. И. Толстых.

Главный инженер треста 
«Томскжилстрой» С. В. Че- 
.ревань рассказал о мерах, 
принимаемых руководством' 
и , партийной организацией 
для преодоления отставания. 
Все бригады и смежники за
ключили договора о содру
жестве в социалистическом

соревновании 'На сдаточных 
домах. Определены точные 
сроки ввода их в эксплуата
цию. От.тично трудятся бри
гады, возглавляемые М. С. 
Ламановым, 3. И, Чалкиной, 
П. Е. Вайсбеком.

— На ряде объектов,— 
говорит ■ далее С. В. Чере- 
вань, — отстают от графи
ков бригады из управления 
«Сибсантехмонтаж». Опера
тивно не решаются некото
рые вопросы уксом -горис
полкома.

Прете-нзии в адрес мон
тажников высказал и -иа- 
чальюнк домостроительного 
комбината Е. А. Калугин.. 
Работа управления «Сибсан
техмонтаж», особенно на пу
сковых объектах, вызывает 
обоснованную тревогу, lie 
хватает квалифицированных 
рабочих, слаба инжеке-рная 
подготовка производства, к 
тому же в управлении плохо 
организуется труд рабочих, 
■нарушается технология про
изводства.

Заместитель управляюще
го тресто.м «Снбсанте.хмон- 
таж» В. И. Савельченко ска
зал, что на пусковые объек
ты дополнительно выделены 
материальные н людские .ре
сурсы.

Не выполняют обяза
тельств коллектив треста 
«Томоктрансстрой», строи
тельное управление ГРЭС-П. 
Большую работу по соору
жению жи.лья предстоит вы
полнить ремонтно-строи
тельному тресту ■№ 6 II под
разделениям управ.ления 
«Химсгрой».

Своевреме-нный ввод
жилья — забота всех и каж- 
дого,- Ликвидировать допу
щенное отставание -и подго
товить до.ма к сдаче можно 
лишь при активной по.мо- 
щи со стороны заинтересо
ванных предприятий и орга
низаций. Весо.мую яомощь 
стро«теля.м оказывают ко.л- 
лективы электромеханиче
ского, электролампового, ма

нометрового заводов, научно- 
исследовательского институ
та кабельной промышленно
сти, других предприятий.

К сожалению, ряд руково
дителей промышленных 
предприятий и организаций 
не проявляют должной ак- 
тив-ностн и инициативы. Для 
научно - исследовательского 
института вакцин я  сыворо
ток коллектив Д’СК соо-ружа- 
ст 90-квартирный до.м новой 
серии. Здесь намного отста
ют сантехнические работы, 
однако директор института 
Г. Е. Синельников неохотно 
откликается на просьбы о по- 
М0Щ.И. То же сам-ое можно 
сказать о .начальнике -речно
го порта П. Т. Драчеве, на
чальнике территориального 
геологического управле:ния 
И. А. Иванове, директоре 
завода «Сибэлектромотор» 
Ю. Я. Кова.леве. .

Наст^таил очень напряжен
ный период. Внимание хо
зяйственных организаций 
должно быть сосредоточено 
на эффективной организа
ции труда на стройках, соз
дании благоприятных усло
вий для работающих. Важно 
так организовать 'производ
ство, чтобы максимально за
грузить технику, с полной 
отдачей использовать каж
дую минуту рабочего време- • 
ни, обеспечить высокое ка
чество строительяо-монташ-. 
ных -работ.

Необходимо по-боевому 
разве-рнуть социал1Истиче- 
ское соревнование, органи
зовать ежедневное подведе
ние итогов. На -каждом 
объекте должна быть раз
вернута действенная, -нагляд
ная агитация, здесь должны 
знать передовиков я отстаю
щих.

РуноЕоди-телям промыш
ленных предприятий я орга
низаций надо -проявить мак-' 
симум заботы о жилищном 
'строительстве, оказывая 
строителям самую акгавную 
помощь. Только общие уси
лия могут обеспечить успех.

На собрании актива строи
телей выступил с 1>ечью пер
вый, секретарь обкома пар
тии' Е. К.' Лигачев.

На собрании были рас
смотрены и приняты социа
листические обязательства 
коллективов строительных, 
монтажных, проектных орга
низаций и заказчиков ' по 
вводу в эксплуатацию 90 ты 
сяч -квадратных метров жи
лой площади в -ноябре-декаб
ре текущего года.

В С Т Р Е Ч А  С Ч И Т А Т Е Л Я М И
в  селе Семеновна Зырян

ского района прошел отчет 
редакции областной газеты 
«Красное знамя» перед чи
тателями.' На встрече при
сутствовали колхозники 
колхоза «Сибиряк», предста- 
вител* сельской интеллиген
ции, некоторые специалисты 

. районного управления сель
ского хозяйства. Присутст
вующие обстоятельно анали
зировали содержание газет
ных страниц, отмечали поло
жительные стороны и выска
зали ряд замечаний.

Директор Семеновской 
восьмилетней школы' А. Н, 
Льготна отметил, что в газе
те широко освещается жизнь 
села, работа сельских тру
жеников по выполнению за
даний пятилетки. ■ Однако 
редко появляются материа
лы о работе сельской шко
лы. Сейчас учительские кол
лективы работают по новым 
программам. Желательно ча
ще видеть материалы об 
опыте школ и учителей, а 
также о связи школы с кол
хозами и совхозами.

— Я с удовольствием 
читаю свою районную газету 
«Сельская правда» и област
ную газету «Красное зна-‘ 
мя», — сказала свинарка 
колхоза «Сибиряк» Алексан
дра Молчанова. — Особенно 
мне нравятся, материалы о 
передовых людях деревни. 
Жаль, что за последнее вре
мя в газете «Красное знамя» 
таких материалов стало 
печататься меньше.

Председатель Семенов
ского сельсовета В. А. Бу

харов обратил внимание ред
коллегии на то, . что очень 
редко публикуются ма'териа- 
лы о работе сельских Сове
тов, Он указал также на низ
кое качество отдельных 
снимков, публикуемых газе
той.

Председатель колхоза 
«Сибиряк» Ф. И. Визнер, 
главный агроном колхоза 
Н. А. Боличенко, секретарь 
парткома Н. Д. Погребняк, 
главный агроном Зырянско
го райсельхозуправления

П. И. Жданов, внесли ряд 
предложений по улучшению 
освещения вопросов сельско
хозяйственного' производст
ва. Желательно, от:»!ечали 
они, чтобы в газете чаще пу
бликовались статьи и кор
респонденции и сравнитель
ные данные о ходе сельско
хозяйственных работ в со
седних областях. Надо так
же чаще писать о том, как 
идет мелиорация земель, об 
опыте создания долголетних 
культурных пастбищ и о ра
боте отрядов плодородия, со
зданных непосредственно в 
хозяйствах.

Главная задача девабря
л  Вывезти 9 0 0  тысяч кубометров древесины.

Йустить в работу не менее 40 0  лесовозов. 
ф  Добиться трехсменной работы экипажей на по
грузке и вывозке древесины, ф  Водитель, оператор 
погрузчика! От тебя зависит выполнение социалисти
ческих обязательств предприятием, лесной промыш
ленностью области.

Зама наконец-то вступает в 
свои права. У лесозаготовите
лей появляется доступ в наибо
лее богатые таежные массивы, 

• возможность вывезти древеси
ну, уложенную в запас летом. 
Рёдакция попросила замести
теля начальника объединения 
«Томлеспром» Н. Г. ШКАБУ- 
РУ определить главную задачу 
декабря, рассказать о том, что 
нужно сделать предприятиям 
для выполнения социалистиче
ских обязательств третьего, 
решающего года пятилетки.

* * ♦
Этим летом леспром- 

хоза.м, объединения удалось 
заготовить и - уложить в за
пас пол.миллиона кубо.мет- 
ров древесины. Такой запас 
позволит нам работать рит
мично, независимо от погод
ных условий. Но для этого 
й5'Жно за 2 —3 зимних ме
сяца доставить всю древеси
ну из лесосек на нижние 
склады предприятий. Нужно 
учитывать, что сейчас самое 
благоприятное вре.мя для ра
боты лесовозного автомо
бильного «-ранспорта: на
много повышается произво
дительность машин, снижа
ются затраты на кубометр 
вывезенной древесины.

Вот почему в работе лесо
заготовительного конвейера 
области наиболее важное, я 
бы сказал, ударное значе
ние- приобретает вывозка 
древесины. От того, как бу
дут. организованы погрузка 
и вывозка древесины, полно
стью зависят результат это
го года и успех четвертого 
года пятилетки. Уже в де
кабре на нижние склады 
до.чжно быть -доставлено не 
менее 900 тысяч кубомет
ров древесины, из них около 
200 тысяч взято из создан
ных летом запасов.

Это очень. трудная и от
ветственная задача. Доста
точно сказать, что в декаб
ре прошлого года объедине- 
иие.м было вывезено всего 
608 тысяч. Рост на 300 ты
сяч кубометров требует со
средоточить все внимание на 
организации круглосуточной 
непрерывной работы на по
грузке и вывозке, организа
ции боевого соревнования 
операторов челюстных по
грузчиков, водителей лесо

возов, слесарей, ремонтных 
рабочих.

Предприятия объединения 
располагают большим пар
ком лесовозного транспорта 
— в нем 511 мощных ма
шин. Пока техника исполь
зуется слабо. Низок коэффи
циент сменности работы ав
томобилей. В среднем еже
дневно на вывозке занято 
270—280 машин. И дело не 
только в неблагоприятных
погодных .условиях, бездо
рожье. Многие лесовозы
простаивают из-за поломок, 
неоперативного ремонта, от
сутствия запчастей.

Плохо подготовились к зи
ме, например, в Ореховском 

- и .Лслановском леспромхо
зах. На предприятиях многие 
машины до сих пор в неис
правном состоянии. Можно 
ссылаться на объективные 
причины, но линейка готов
ности от объяснений не по
полнится техникой. Тем. бо
лее, что при таких же усло
виях многие предприятия 
сумели отремонтировать 
транспорт. Хорошо подгото
вились к зимней вывозке в 
Асиновском, Парабельском, 
Чаинском, Каргасокском 
леспромхозах.

Несмотря на все трудно
сти, Катайгинский, Ингузет- 
ский, Каргасокский, Пара- 
бельский, Колпашевский 
леспромхозы значительно 
увеличили вывозку древе
сины. Она значительно опе
режает трелевку, то есть вы
возится лес из запасов. Осо
бого внимания заслуживает 
опыт Ингузетского, Катай- 
гинского. Колпашевского 
леспромхозов, где организо
вана работа транспорта в три 
смены. '

Расчеты показывают, что 
с первых дней декабря в 
объединении должно' рабо
тать не менее 400 лесово
зов при коэффициенте с.мен- 
ности 2,5. Только в этом 
случае можно выполнять су
точный график >•— вывозить 
автомобилями 24—25 тысяч 
кубометров древесины. У 
нас есть опыт трехсменной 
вывозки экипажами по одно
му путевому листу. Опыт 
очень ценный, и мы пред
принимаем меры, чтобы рас

пространить его как можно 
шире.

В три с.мены должны ра
ботать и экипажи челюст
ных погрузчиков. Практика 
Ингузетского и ряда других 
леспромхозов убедительно 
доказывает, что этого .удает
ся добиться лишь при вне
дрении бригадного метода 
погрузки. Суть его проста: 
за несколькими операторами 
закрепляется 2—3 челюст
ных погрузчика и доводится 
общее задание. Бригаде при
дается слесарь, ' заработрк 
которого зависит от количе
ства отгруженной древеси
ны, то есть от исправности 
челюстных погрузчиков. При 
бригадном методе значитель
но повышается производи
тельность механизмов, улуч
шается их сохранность.

Мы разослали рекоменда
ции на все предприятия, 
предусматривающие преми
рование в повышенном раз
мере экипажей водителей, 
которые трудятся в три с.ме
ны, и операторов челюстных 
погрузчиков, перешедших на 
бригадный метод. Будем и в 
дальнейшем поощрять пере
ход на прогрессивные формы 
организации труда.

Эффективность использо
вания транспорта во многом 
зависит от качества Лесовоз
ных дорог. В декабре долж
но действовать 36 авто
мобильных дорог. Причем 
29 из них предусмотрены с 
ледяным покрытием. Очень 
важно в ближайшие дни за
кончить их подготовку.

Лесозаготовители в этот 
напряженный период рассчи
тывают на помощь област
ных организаций. В некото
рых леспромхозах на вывоз
ке будут заняты машины 
облавтоуправленйя. Наде- 
е.мся, что они будут уком
плектованы водителя.ми для 
двух-, трехсменной работы.

Зимний сезон для объеди
нения — это, прежде всего, 
время четкой деятельности 
лесовозного транспорта. В 
первом квартале предстоит 
вывезти 2,7 миллиона kj(6o- 
метров древесины. Это поч
ти 40 процентов годового 
объема. Ясно, что от реше
ния этой задачи во многом 
зависит судьба плана четвер
того года пятилетки.

'  - г «Молния-1 »

30 ноября 1973 года в Со
ветском Союзе осуществлен 
запуск очередного' спутника 
связи «Молння-1». Спутник 
связи «Молння-1» предназна
чен для обеспечения эксплу
атации системы дальней те
лефонно-телеграфной радио
связи, а также передачи про
грамм Центрального телеви
дения СССР на пункты се
ти «Орбита», расположен
ные В райо.нах Крайнего Се
вера. Сибири, Дальнего Во
стока и СЕ>едней Азии.- 

По, полученным данны.м, 
аппаратура, установленная 
на борту спутника, функцио
нирует нор.мально, сеансы 
связи через спутник «Мол
ния-1» будут проводиться в 
соответствии с намеченной, 
программой.

(ТАСС).

Охлячно трудится удар- 
ннца коммуяистнческого 
труда, моятажвнца 22-го це
ха электролампового завода 
Н. Сннютяииа. Ежедяевяо 
Нина Яеревыполняет смен
ное зад№це. Качество монта- 
аса спиралей электроламя 
всегда хорошее.

фото в. Казанцева.

СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЙ ОБЗОР

д л я  б у д у щ е г о  у р о ж а я
Сейчас, когда в хозяйст

вах области в основном за
вершается подготовка семян 
для весеннего^ сева, вероят
но, есть необходимость 
вспомнить прошлую весну, 
ее уроки. Посевная проходи
ла в исключительно слож
ных условиях: холодная по
года, большой объем весно
вспашки, нехватка семян. 
Последнее особенно резко 
сказалось на урожайности 
зерновых и зернобобовых 
культур. Из всех хозяйств 
только совхоз «Кожевников- 
ский» имел собственные сор
товые семена районирован
ных сортов. Пришлось '.аво- 
зить семян: зерновых л зер
нобобовых культур около 70 
тысяч тонн, , многолетних 
трав ■— около 100 тонн', 
льна — ,500 Тони н картофе
л я — более 5 тысяч, тонн. 
На перевозку этих семян от- 
влека.чось много транспорта, 
не, говоря, угке о других за
тратах., -

И йсе же , в большинстве 
хозяйств-сев провелщоргави-

зованно и с хорошим каче
ством. Борьба за урожай не 
ослабевала и позднее. Со
ревнование земледельцев в 
третьем году пятилетки от
мечено повышением урожай
ности всех сельскохозяйст
венных культур.

Но теперь, оценивая и ко
личественные, и качествен
ные показатели в растение
водстве, мы видим, что дале
ко не' все хозяйства справи
лись со своей задачей. В ря
де совхозов и колхозов не 
получили запланированного 
урожая, а поэтому не выпол
нили планов и обязательств 
по продаже зерна государст
ву.;^.

Произошло это в силу не
скольких обстоятельств, и 
одно из них — плохое ка
чество семян. В формирова- 
•нии урожая участвует ко.м- 
плекс агротехнических, ор
ганизационных и ‘ природных 
факторов. Тем не менее се
менам принадлежит особая 
роль. Напрасно рассчитыва
ют на хороший урожай ру

ководители и специалисты, 
когда сеют чем попало и как 
попало. В самом деле, боль
шую ли прибавку можно по
лучить, если 59 процентов 
высеянных семян были не
кондиционными? Из них 56 
процентов не соответствова
ли стандарту по всхожести. 
А в некоторых хозяйствах и 
даже районах практически 
не было кондиционных се
мян. Из-за низкой всхоже
сти высеяли сверх нор.мы 
около 20 тысяч тонн семян 
— отсюда два миллиона руб
лей убытка. Если расчетная 
норма высева зерновых при 
нормальной всхожести со
ставляет 2—2,2 центнера на 
гектар, то в ̂ среднем по об
ласти высеяно около 3 цент
неров, а в совхозах Чаин- 
ского и Асиновского райо
нов, в колхозах Первомай
ского района — от 3 до 3,5 
центнера на гектар.

Надо иметь в виду, что по
вышение норм высева семян 
с низкими посевными каче
ствами не дает дружных, и

выровненных всходов. Ча
ще всего такой перебор обо
рачивается недобором уро
жая. К примеру, в колхозе 
имени 50-летия Великого 
Октября Шегарского района 
урожайность зерновых и зер
нобобовых ниже по сравне
нию с прошлым годом более 
чем на' 2 центнера. Снинге- 
нне вызвано в основном вы
севом низковсхожих семян.

Необеспеченность семен
ным материалом привела к 
тому, что в область завози
лись семена из различных 
районов страны в большин
стве своем нерайонйрован- 
ных и не приспособленных к 
местным условиям сортов.

Помимо снижения уро
жайности, разносортица ос
ложнила работу с семенами, 
их очистку, складирование, 
а также размещение культур 

'  в полях севооборота.
Об этих недостатках мож

но было бы не говорить — 
дело прошлое, если бы в от
дельных хозяйствах они не 
повторялись.

Нынешний .год называют 
годо.м хороших семян. Мно
гие хозяйства, воспользовав
шись благоприятными погод
ными условиями, засыпали 
отличные семена. В колхозе 
«Гигант» Шегарского райо
на заготовлено 1.100 тонн 
се.мян зерновых н зернобо
бовых культур. Все доведе
ны до .кондиционного состоя
ния. отвечают нормам I и II 
классов семенного стандар
та. Качественное зерно засы
пано в семенной фонд в сов
хозе «Тахта.мышевский» 
Томского района, в совхозе 
«Кожевниковский», в ко.зхо- 
зах «Первое мая» и «Рас
свет» Первомайского района 
и других хозяйствах.

Однако не все руководи
тели и специалисты прояв
ляют должную заботу о се
менах. Проверка выявила 
большое-количество некон
диционных семян в хозяйст
вах Бакчарского, Колпашев
ского, Кривошеинского и 
Парабельсиого районов. Тре

вожит судьба семенного 
фонда и в Чаинском районе. 
Здесь до сих пор не Начата 
очистка семян. Руководите
ли и специалисты совхозов 
допускают грубую ошибку, 
откладывая эту работу. Та
кая задержка обычно приво
дит к тому, что До начала 
сева се.мена очищать не ус
певают и сев проводят засо
ренными семенами. Часть 
семенного фонда в Чанн- 
ском районе имеет также 
повышенную влажность. Ес
ли эти семена быстро ' не 
просушить, они окажутся не 
пригодными к посеву.

Проверка также показала, 
что большая часть неконди
ционных се.мян засорена 
культурными примесями: на
пример, семена пшеницы — 
ячменем или, наоборот, семе
на ячменя —̂ пшеницей. Ча
сто такое смешение проис
ходит во время'уборки, если 
у комбайнов при переходе с 
одной культуры на другую 
плохо вычищаются бункеры, 
а также во время подработ
ки зерна на токах, при за
сыпке его в хранилище. По
нятно, что семена, засорен
ные культурными примеся
ми, очищать труднее. Одна
ко в хозяйствах достаточно 
сложных зерноочиститель
ных машин, с помощью ко
торых можно за 10—15 
дней довести семена до по
севных -кондиций.

Практически не , ведется 
очистка семян в хозяй
ствах Шегарского райо
на. Например, в колхозе 
имени 50-летия Великого 
Октября все семена не кон
диционны по чистоте. Но ни 
один из двух зерноочисти
тельных комплексов, кото
рые находятся в распоряже
нии хозяйства, не работает.

Тревожась о судьбе семян 
зерновых и зернобобовых 
культур, мы не должны за
бывать о семенах многолет
них трав И’картофеля. Неко
торые хозяйства области не 
смогли в этом году обеспе
чить себя семенным карто
фелем.. Это особенно отно
сится к колхозам. Из плани
руемых 1.300 тонн засыпано 
только 600. ,А в колхозах 
Первомайского района, на
пример, вместо ■ 525 тонн по 
плану заготовлено только 
245 тонн семенного карто
феля.

Семян многолетних трав 
не имеют колхозы Зырян
ского района.

В следующем году надо 
будет более серьезно подой
ти к заготовке семян карто
феля и многолетних трав. 
Хорошие семена :— решаю
щий фактор в формировании 
урожая. И об этом постоян
но должны думать агрономы 
и руководителя хозяйств.

Н. ОКРУГИН, 
агрошш.

ОТЪЕЗД
Ю. ЦЕДЕНБАЛА

Проездом из Ирана в 
Москве находился Пер
вый секретарь ЦК Мон
гольской народно-револю
ционной партии,. Предсе- 
дате.чь Совета Министров 
Монгольской Народной 
Республики Ю. Цеденбал. 
2 декабря Ю. Цеденбал и 
сопровождающие его ли
ца отбыли из Москвы на 
родину. •

На Внуковском аэро- 
дро.ме, украшенном госу
дарственными флагами 
МНР и СССР, Ю. Цеден- 
бала провожали член По
литбюро ЦК КПСС, пер
вый заместитель Предсе
дателя Совета Министров 
СССР К. Т. Мазуров, се
кретарь ЦК КПСС К. Ф. 
Катушев, заместитель за
ведующего Отделом ЦК 
КПСС О. А. Чуканов. 
член коллегии МИД 
СССР М. с. Капица, дру
гие официальные лица.

Среди провожавших 
находился посол МНР в 
Советском Союзе X  Бавз- 
раги. *
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Ш Т Р М Ь
«А ПОВЫШЕНИЕ ДИС

ЦИПЛИНЫ ТРУДА — ЭТО 
КАК РАЗ ТОТ РЕЗЕРВ УВЕ
ЛИЧЕНИЯ ОБЩЕСТВЕННО
ГО БОГАТСТВА, ко то ры й  
НЕ ТРЕБУЕТ КАПИТАЛЬ
НЫХ ВЛОЖЕНИИ, НО МО
ЖЕТ ДАТЬ БОЛЬШУЮ И 
БЫСТРУЮ ОТДАЧУ».

(Из речи Л. И. Брежнева на 
совместном торжественном 
заседании ЦК КП Узбекистана 
и Верховного Совета Узбек
ской ССР, посвященном вруче
нию Узбекской ССР ордена 
Дружбы народов).

р а б о ч е й  м и н у т е — с т р о г и й  с ч е т

В с ю  с м е н  у —  
п л одотв ор н ы й  тр уд

Помните первый рейд народных 
контролеров, работников печати, 
радио н телевидения по цехам 
кабельного производства объеди
нения «Снбкабель»? Рейдовая 
бригада вскрыла тогда серьезные 
недостатки в использовании рабо
чего времени, внесла предложе
ния, как их устранить. Последую
щий контроль помог коллективу 
объединения многое сделать по 
укреплению трудовой дисциплины. 
Вот уже скоро год, как общест
венность области не выпускает из 
своего поля зрения этот важный 
вопрос.

Полноценное использование каж
дой минуты рабочего времени—это 
первооснова трудовой дисципли
ны, та норма, которой требует ос
новной закон нашего государства. 
Прогул, уход от станка по разре
шению руководителя, внутрисмен- 
ные потерн рабочего времени вы
зывают простои оборудования н, 
как следствие, срыв выпуска из
делий.

Понятен интерес, с которым в 
областной поход под лозунгом 
«Рабочей минуте — строгий 
счет» включились народные кон
тролеры. Под руководством пар
тийных организаций, совместно с 
работниками печати, радио и теле
видения проведены десятки рей
дов-проверок трудовой дисциплины 
более чем на 130 предприятиях и 
в организациях. На заводах мано
метровом, подшипниковом, элек
тромеханическом, режущих инст
рументов и других, в леспромхо
зах области, на предприятиях топ
ливной и местной промышленно
сти, бытового обслуживания — 
везде результаты рейдов предава
лись широкой гласности и обсуж
дались на рабочих собраниях. В 
итоге выполнения намеченных ме
роприятий сократились потери 
рабочего времени, улучшились ор
ганизация труда, использование 
оборудования.

Несколько месяцев назад народ
ные коитролеры Томского

шипникового завода вместе с ши
роким активом (в смотре участво
вало 13 рейдовых групп, 69 чело
век) проверили режим работы в 
цехах, столовых и буфетах. Оказа
лось, что только За один день до
пущено более 350 нарушений тру
довой дисциплины. Только из-за 
опбзданий и преждевременного 
ухода с работы потеряно 261, за 
счет прогулов 128 человеко-часов 
рабочего времени. Оказались боль
шими внутрисменные простои обо
рудования. В автоматно-токарном 
цехе, например, простаивало 20 
из 130 единиц оборудования. .

По результатам рейда на заво- . 
де был издан приказ: нарзчпнтели 
дисциплины и некоторые дол
жностные лица, отвечающие за 
режим груда, привлечены к мате
риальной или административной 
ответственности.

Особое внимание дозорные уде
лили использованию рабочего вре- 

предщжягиях бытовогопод. менн на

обслуживания. Кому неизвестно, 
сколько времени тратят иногда 
люди в погоне за услугой! Распо
рядок работы многих ателье, ма
стерских, предприятий связи" не 
всегда удобен для населения.

Народные контролеры Молча- 
новского района, например, уста
новили, что комбинат бытового об
служивания работал в одну смену, 
с выходными в субботу и воскре
сенье. Такого же распорядка при
держивались в сберегательных 
кассах. И люди вынуждены были 
отпрашиваться с работы, чтобы 
положить на книяосу деньги, за
платить за квартиру и т. д. Мате
риалы проверки были рассмотре
ны на заседании районного коми
тета народного контроля, обсуж
дались в коллективах предприя
тий и организаций. Приняты ме
ры, распорядок работы бытовых 
предприятий и учреждений изме
нен. '

Народные коитролеры Верхне- 
кетского района выявили в лес
промхозах, строительных органи
зациях потери тысячи человеко
дней рабочего времени из-за нераз
берихи в организации труда, вну- 
трисменных простоев и предостав
ления отпусков с разрешения ад- 
иниистрацни.

Такие же рейды проведены на 
лесозаготовительных предприяти
ях других районов области. В ито
ге принятых мер в Комсомольском

леспромхозе Первомайского
района, например, потери рабочего 
времени в первом полугодии со
кратились на 29,5 процента.

Конечно, нельзя утверждать, 
что комитеты, группы и посты на
родного контроля уже сделали 
все для сокращения потерь рабо
чего времени, улзшшения трудо
вого воспитания. Недооценивают 
эту работу народные контролеры 
Аргат-Юльского леспромхоза, ряд 
групп и постов предприятий бы
тового обслуживания Первомай
ского, Кожевнижовского, Пара- 
бельского и других районов.

Дозорные не должны ослаблять 
усилий в походе, который начат 
под боевым девизом «Рабочей ми
нуте — строгий счет». Важен по
стоянный строгий контроль за тем, 
насколько напряжен и эффекти. 
вен труд, как расходуется каждая 
минута смены. Следует учиты
вать не только' потери из-за прогу 
лов, опозданий и преждевременно 
го ухода с предприятий. Надо при 
влечь передовых рабочих и спе
циалистов, вскрыть все наруше
ния технологии, понять причины 
перебоев в обеспечении материа
лами, ’сделать все для устранения 
недостатков в организации труда.

Каждая минута рабочего време
ни должна быть полностью отда
на творческой, созидательной ра
боте!

Р Е Й Д  П В Ч А Т Ц

IrOTOBHOCTb
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общежитие гостиничного 
типе Томского электромехани
ческого завода должно быть 
сдано в эксплуатацию 4 де
кабря. На всех этажах здания 
трудятся строители. На носил
ках выносится мусор, в кори
дорах всполохи электросвар
ки, шипят струи краскопуль
тов. В общем, все вроде дол
жно свидетельствовать о ра
зумном использовании каждо
го часа предпусковых дней.

Но бригадир отделочников 
Надежда Дмитртиевна Лабаже- 
вич характеризует происходя
щее коротким словом; суета.

—  Посмотрите, —  говорит 
она, — какие комнаты оста
вили нам под отделку. Камен
щики в свое время не проло
жили вентиляционные трубы. 
Пришлось стены ломать. А за
делывать эти. проломы надо 
нам. В бригаде десять чело
век, все квалифицированные 
специалисты-отделочники. По
чему же мы должны занимать
ся не свойственнь1М нам де
лом?

В марте, когда подобным 
образом сдавалось общежитие 
трамвайно-троллейбусного уп
равления, участники тогдаш
него рейда по стройке задали 
главному инженеру «Томск- 
жилстроя» С. В. Череваню 
вопрос: почему сантехниче
ские работы ведутся после то
го, как закончили свое дело 
штукатуры?

— На этом объекте, —  само
критично ответил тогда Чере- 
вань, — мы строим так, как 
нельзя строить.

Через семь месяцев непри
глядная картина полностью
повторяется. В комнатах ново
го здания не установлены ра
ковины, не подготовлены 
плоскости для укладки плит
ки.

— За неделю, которую мы 
потратили на ремонт, —  гово
рит Н. Д. Лабажевич, —  мож
но было бы уже провести от
делку двух этажей. И не было 
бы теперешней суеты.

Четыре бригады «Отдел- 
строя» заняты сейчас на объ
екте. И каждая тратит пона
прасну массу времени.

— Чтобы только не простаи
вать, —■ рассказывает мастер 
«Отделстроя» В. Г. Окороков, 
— мы сами делаем асе необ
ходимое. В каждой комнате в 
среднем приходится ремонти
ровать по семь квадратных 
метров штукатурки. 8 здании 
158 квартир. Представляете, 
сколько потрачено времени 
на дело, которое должны сде
лать другие! Отделочники при
нимают все меры, чтобы не 
сорвать срок сдачи дома. Но 
нас сдерживают сантехники. 
Они должны были завершить

L
работы еще 20 ноября, но...

У  членов рейдовой бригады 
возникло естественное жела
ние узнать у сантехников при
чину задержки. Однако пер

вый же вопрос, заданный зве
ньевому «Сибсантехмонтажа» 
И. Е. Перминову, убедил нас, 
что разумного ответа мы вряд 
ли добьемся. Звеньевой был 
пьян. И это для сантехников 
не чрезвычайное происшест
вие. Пьянствует ежедневно 
чуть не вся бригада. И ког
да мы поинтересовались, где 
сантехник Анатолий Панкра
тов, в ответ с обескураживаю
щей прямотой было сказано; 
«За бутылкой ушел...».

Организация труда на пуско
вых объектах в конечном сче
те (эешает сейчас успех дела. 
Электромеханический завод 
постоянно командирует на по
мощь строителям большие 
группы рабочих. Здесь отлич
но потрудились заводские 
электросварщики С. Тогуща- 
ков, О. Кривошеин, А. Ершов, 
В. Валиулин, В. Охотников. Все 
порученное им они выполни| 
ли в срок и с хорошим каче
ством. Общежитие, которое 
возводят в Томске на Завод
ском переулке, должно быть 
сдано в эксплуатацию раньше 
всех других объектов декабря. 
И передовые бригады стара
ются сделать все от них зави
сящее, чтобы так и было.

Улица Алтайская петляет 
через весь город. По замыс
лу градостроителей на месте 
деревянных домов поднимутся 
новые, пятиэтажнью. Мь; на 
площадке двух строящихся 
бО-квартирных домов. Здесь 
трудится монтажная бригада 
В. В. Яворовского из домо
строительного комбината. . 
C ook окончания монтажа —  
10  декабря, срок ввода домов 
в эксплуатацию —  31 декабря. 
Это по обязательствам.

А какова строительная го
товность? Сборка одного дома 
в основном завершена. Оста
ются устройство кровли, сан
технические, отделочные и 
благоустроительные работы. 
На другом доме только при- 
ступили к монтажу первого 
этажа. И впереди еще немало 
забот.

Бригада, которую возглав
ляет коммунист В. В. Яворов- 
ский, достаточно известна в 
Томске. Здесь много ветера
нов, которые первыми начи
нали крупнопанельное строи
тельство. Организация труда в 
бригаде — звеньевая. Поич- 
тересовались у звеньевого 
Ф. И. Лира, как идут дела.

—  Плохо поступают панели, 
— говорит он.

И во вторую смену эта же 
причина сдерживает темпы ра
бот.

Завод крупнопанельного до
мостроения подчинен домо
строительному комбинату. Ка
залось .бы, хорошо— все в од
них руках. Однако директор 
завода В. П. Рудов пока отде
лывается обещаниями по ком
плектации нужных деталей, 
особенно наружных стеновых 
панелей.

На площадку до сих пор не 
завезен шлак, а его нужно на 
кровлю и первый этаж при
мерно 60 кубических метров.

— Если обеспечат всем 
необходимым, —  говорят ра
бочие, —  первый дом сдадим 
под отделку в начале декаб
ря.

Успех сооружения этих до
мов зависит не только от до
мостроителей. Надо начинать 
(иначе сорвутся графики) ра
боты по инженерным комму
никациям и сантехнические ра
боты. Но работников у;^авле- 
ния «Сибсантехмонтаж» и тре
ста «Спецстроймеханизация» 
пока не видно.

—  Так бывает нередко, — 
замечает мастер прорабского 
участка И. С. Бычихин. — Сна
чала никого, а потом столпят
ся сантехники, электрики, шту
катуры, плотники.

К сожалению, такое мы уже 
наблфдали на других объек- 

чтах. А ведь в напряженный пе
риод особое внимание долж
но быть уделено качеству ра
бот. Любая небрежность мо
жет омрачить радость новосе
лов.

Настораживает тот факт, что 
пе'рвая смена в день проверки 
приступила к работе с опозда
нием на 10— 30 минут. Поче
му? Подвели транспортники.

На рабочей площадке недо
статочно наглядной агитации. 
Нет традиционного календаря 
— «Осталось... дней», нет дос
ки показателей, не подводятся 
ежедневные итоги работы.

Жилой дом геологов — так 
назван объект в титульных 

. списках «Томскжилстроя» —  
строила в 1970 году известная 
8 нашем городе бригада ка
менщиков М. С. Ламанова из 
СУ-13. Закончила она свои ра
боты со значительным опере
жением графика. И стоит три 
года почти готовый дом.

Причин задержек больше 
чем достаточно. Но одна бес
спорна: прояви заказчик. Том
ское территориальное геоло
гическое управление, больше 
распорядительности —  давно 
бы зажглись огни новоселий.
И томичи ь этом доме получи
ли бы новое просторное по
мещение областной библиоте
ки, которая должна занять 
весь нижний этаж.

Но это история. А сегодня... 
Синеву раннего утра прореза
ют слепящие лучи самосвалов. 
Подвозят раствор, бетон, все 
оживленнее становится на 
строительной площадке. В 
подъезд не войти. Здесь проч
но забаррикадировались отде
лочники — лучшие бригады 
управления «Отделстрой»
Л. Жученко, П. Вайсберга, 
О. Андерса.

—  Как и предусмотрено гра
фиком, — говорит прораб 
Ефим Борисович Сойбельзон, 
— сегодня заканчиваются все 
штукатурные работы в жилой

чести здания. И посмотрите, с 
каким отличным качеством.

Да, хорошо работают ма
стера отделки, но следом за 
ними идут «добрью молодцы» 
из «Сибэлектромонтажая, во
оруженные топором и кувал
дой. Они пробивают трассы на 
гладких стенах. Видимо, такая 
технология давно принята на 
вооружение в «Томскжил' 
строе».

— Ребята! Да вы хоть по
меньше стены долбите, — 
взмолился заместитель на
чальника геологического уп
равления А. П. Бажин.

— А какая разница, — от
ветствует один из «добрых 
молодцевя, — замазывать же 
лоб в 5 сантиметров или в 15?

Неуважение к труду товари
щей стало обыденным явле
нием , в работе субподрядных 
организаций, электромонтаж
ников, сантехников. Неужели 
некому их одернуть, наказать 
рублем, наконец?

Старший прораб СУ-13 Ю. Я. 
Румянцев прикидывает остав
шиеся до сдачи дома объемы 
работ:

— До 8 декабря мы закон
чим штукатурку первого эта
жа, где разместятся областная 
библиотека и книгохранилище. 
Это довольно солидный объ
ем. Он равен работам в двух 
подъездах пятиэтажного дома. 
Где-то в. третьей декаде следу
ющего месяца нам должны 
поставить все необходимые 
алюминиевые и другие конст
рукции для витражей. Особую 
тревогу у нас вызывает дея
тельность «Спецстроя-2», кото
рым руководит М. Г. Гутман. 
Этот коллектив до сих пор не 
приступил к благоустройству 
территории.

И совершенно неожиданным 
в этот момент оказалось за'яв- 
ление старшего прораба Е. Б. 
Сойбельзона;

— Только что я получил ука
зание главного инженера тре
ста «Томскжилстрой» пере-

^бросить все три бригады отде
лочников на девятиэтажку по 
улице Яковлева.

Представитель геологическо
го управления А. П. Бажин 
оценил этот приказ, как недру
желюбный акт:

^  У нас давняя тяжба с ру
ководителями треста. Они счи
тают, что мы меньше их за
интересованы в сдаче жилого 
дома, мало оказываем помо
щи стройке. Хотя за лето на
шими силами проложены ин
женерные коммуникации, еже-* 
дневно на площадке трудится 
40-—45 человек. Где теперь 
взять отделочников, ума не 
приложу. Ведь без первого 
этажа дом не примут в эк
сплуатацию.

—  Причем здесь нужны не 
простые штукатуры, а квали
фицированные мастера, —  до
бавляет Е. Б. Сойбельзон. —
В помещении библиотеки мно
го декоративной штукатурки и 
мозаичных работ.

Заказчик и генподрядчик на 
этом разошлись, тая в душе 
уверенность, что все же удаст
ся убедить главного инженера 
треста в нецелесообразности 
перебазировки бригад.

В тот день специально напи
санный призыв: «Строители!
Сдадим дом геологов к 28 де
кабря!»—‘так и не был выве
шен на фронтоне здания. Го
товность дома к эксплуатации 
равна иксу.

Рейдовая бригада «Крас
ного змаменн», областного 
радио и городского коми
тета народного контроля.

По следам (ыстр1лет й дозорных

«НА ТОМ ЖЕ МЕСТЕ, 
В ТОТ ЖЕ ЧАС...»
Под таким заголовком 21 

октября в нашей газете был 
опубликован материал рей
довой бригады, которая пов
торно проверяла работу об
щественного городского 
транспорта.

Как нам сообщили началь
ник Томского транспортного 
управления В. А. Верещак, 
председатель обкома проф
союза рабочих автотранспор
та и шоссейных дорог А. С.

теты оживить работу отде
лов кадров на общественных 
началах.

В пассажирском автотран
спортном предприятии № 1 
итоги рейда обсуждались на 
партийном собрании и об
щем собрании коллектива. 
Здесь с 25 октября пере
смотрена оплата труда води
телям за вечерние и ночные 
рейсы, создан резерв авто
бусов, которые выводятся 
взамен сошедших с линии 
машин. Инженерно-техниче
ские работники контролиру-ж —е  в  —    

Жарков, статья обсуждалась ют работу ночных смен.
в коллективах пассажирских 
автотранспортных предприя
тий, а также на расширен
ном заседании президиума 
обкома профсоюза совместно 
с транспортным управлени
ем.

Критика газеты признана 
справедливой. Намечены ме
ры по устранению недостат
ков. В частности, разрабаты
ваются условия оплаты тру
да , водителей, стимулирую
щие строгое соблюдение гра
фиков движения автобусов. 
Премии теперь не выплачи
вают тем, кто не следит за 
гренком.

Президиум обкома проф
союза обязал местные коми-

Как показывают первые 
проверки, автотранспортни
ки улучшили обслуживание 
томичей в вечернее и ноч
ное время. '

А вот какие меры приня
ли по статье «На том же ме
сте, в тот же час» в трам
вайно-троллейбусном управ
лении, читателям пока сооб
щить не можем: от руково
дителей управления до сих 
Пор нет ответа. Видимо, на
чальник управления В. Н. 
Макеев забыл об обязатель
ном требовании — чутко и 
своевременно реагировать на 
выступления печати.

У

i l l

Л О Д Ы Р Я М  
НЕ СТАЛО ПОЩАДЫ
Два года назад коллектив 

Вознесенского отделения 
совхоза «Белостокский» об
ратился к коллективам про
мышленных предприятий и 
совхозов района с призывом 
«Работать без прогулов, 
жить без правонарушений». 
Клич был брошен боевой. 
Ну, а как вознесенцы сами 
сработали?

Просматривая табе.чя уче
та рабочего времени за этот 
год, мы убедились, что в го
рячую пору сева, заготовки 
кормов и уборки урожая 
прогулов действительно не 
бы.чо. Больше того, когда не
обходимо, люди трудились 
весь световой день — ̂ в кре
стьянском деле всякое быва
ет. Осенью невозможно было 
подвезти к ферме сено и со- 

. лому. Поэтому, когда выпал 
снег, здесь не стали медлить 
и в двухдневный срок доста
вили в село с полей и лугов 
все корма. Снова с затратой 
сил и времени не считались. 
Раз надо, значит, надо.

Как же удалось справить
ся с нарушителями трудовой 
дисциплины? Много приш
лось поработать' администра
ции, партийной, профсоюз
ной организациям. Словом, 
навалились на нерадивых 
всей общественностью. Во 
многом помогли рейдовые 
проверки народйых контро
леров. Люди знали, что лю
бое нарушение трудовой 
дисциплины заметит глаз до
зорных.

Вот что поведал нам ува
жаемый человек, хороший, 
добросовестный работник. А 
ведь не так давно и он был 
в числе тех, у кого стала го
реть земля под ногами.

— Когда прогульщиков и 
выпивох «обложили» со всех 
сторон, как медведей в бер
логе, туго нам пришлось. 
Не успеешь, бывало, опохме
литься, тебя на заседание 
месткома зовут^ стыдят, вос
питывают. Сорвешься в дру
гой раз — на заседание сов
хозного совета по профилак
тике правонарушений уго
дишь. Это не поможет — то
варищеский суд соберут. А 
хуже всего, когда поставят 
перед всем честным наро
дом на профсоюзном собра
нии. Не знаешь, куда глаза 
от стыда девать. Меня вот 
так и вылечили. Сам не ве
рил, что пить брошу и во
время на работу ходить бу
ду. Да не просто ходить, а 
по-настоящему стану тру
диться.

Считаю, что в укреплении 
трудовой дисциплины глав
ное — коллектив. Будет он 
нц прогульщиков и пьяниц 
смотреть, снисходительно 
посмеиваясь, — они скоро 
не выведутся. А когда все 
односельчане объявляют 
войну лодырям, толк нали
цо. Несколько человек у 
нас, правда, еще не образу
мились, но они погоды не 
делают. Их перевели пока 
на вспомогательные рабо
ты.

К этому рассказу бывше
го выпивохи нам добавить 
нечего. Яснее не скажешь.

чуть ли не в полтора раза 
выше, чем в соседнем Пу- 
довском отделении. Под весь 
яровой клин напахано 'зяби. 
Неплохо обеспечено корма
ми общественное животно
водство. План по заготовке 
сена вознесенцы выполнили 
на 133 процента, а соломы 
заснипдовали почти в два 
раза больше задания. Сенаж 
и силос закладывали сразу, 
на территории двора. Сейчас 
успешно ведется ремонт 
сельскохозяйственной техни
ки и прицепного инвентаря.

Ва 10 месяцев Вознесен
ские животноводы oj,. каждой 
коровы получили по 2.848 
килограммов молока,при го
довом обязате.льстве 3 тыся
чи. Это значит, что часть но
ябрьского и весь декабрь
ский надой будет сверхпла
новым. Умеют здесь полу
чать и высокие привесы.

Пример вбзнесенцев ока
зался заразительным лЛя 
коллектива молочнотоварной 
фермы Пудовского отделе
ния. Эта ферма была отста
ющей. В прошлом году ни 
одна доярка не справилась с 
пшшятыми обязательствами. 
Не было запаса кормов, ча
сто выходили из строя тран
спортеры навозоудаления. 
Дисциплина на ферме хрома
ла на обе ноги; нередко це
лые группы копов остава
лись недоенными.

Перелом наметился в ию
ле-августе этого года. На 
ферме и в отделении смени
лось руководство. Животно
водство в совхозе возглавил 
опытный зоотехник А; С.
Сергеев. Немало ' недель
провел он у отстающих. И 
не без пользы.

К стойловому содержанию 
' скота здесь подготовились 
лучше, чед1 в прошлые годы. 
Но главное все-таки в том, 
что изменилось отношение 
к дояркам, к их труду. 
Большую роль в этом сыгра
ли производственные сове
щания в красно.м уголке 
фермы. Здесь животноводы 
сообща решали, что нужно 
сделать, чтоб преодолеть ог- 
ставание.

И ВОТ' тот же коллектив 
стал си.чьнее, работоспособ
нее. Если раньше некоторым 
женщинам ничего не стоило 
прогулять (м-ало ли у них 
неотложных домашних дел!), 
сейчас совсей другое. Стыд
но подвести своих подруг, 
стыдно перед бригадиром и 
зоотехником, которые так 
много сил отдают общему 
делу.

Словом, и здесь, по приме
ру соседей, стали применять 
большой арсенал средств об
щественного воздействия на 
нерадивых. И это не замед
лило сказаться на результа
тах работы. Если в октябре 
прошлого года на фуражную 
корову пудовцы надоили по 
101, то в этом — по 154 ки
лограмма молока. Многие 
доярки впервые перешагну
ли двухтысячный рубеж. Те
перь Пудовская ферма ста
ла занимать 4 —5-е места в 
сводке районного соревнова
ния, а не предпоследнее.

О производственных ус- Очевидно, недалек тот день, 
пехах вознесенцев тоже когда пудовские нивотново- 
умолчать нельзя. И есть в ды не будут завидовать кол- 
такои последовательности легам из Вознесенки, а ста- 
самая верная логика. В этом нут соревноваться с ними на 
году труженики отделения равных, 
хорошо справились со всеми Н. РАЗУВАНОВ,
хозяйственными делами. 
Средняя урожайность зерно
вых составила больше 15 
центнеров с гектара — это

председатель Кривоше- 
инского районного ко
митета народного кон

троля.

Ж м
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Группа народного кон
троля цеха № 5 — одна из 
самых активных на маномет
ровом заводе. Вот уже три 
года руководит группой 
опытный производственник,

награжденный орденом Ле
нина, Н. Т. Минушкин.

На счету группы немало 
добрых дел. Часто проводят
ся рейды по сохранности со
циалистической собственно

сти, проверке состояния 
трудовой дисциплины, в 
центре внимания! дозорных и 
качество выпускаемой про- 
дуицшь

НА СНИМКЕ: группа на
родного контроля цеха № 5

во время очередного рейда 
(слева направо)—3. К. Лосе
ва, В. Я. Ужегова, Л, Р 
Шелкова, М. Н. Золотарева 
и председатель грунта: Н. Т. 
Минушкш.

.Фото в. > Каааящем.
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П А Р Т И Й Н А Я  Ж И З Н Ь :  О Т Ч Е Т Ы  И  В Ы Б О Р Ы

БЛИЖЕ К ДЕЛАМ АППАРАТА
Эту партийную организа

цию, а речь идет о коммуни
стах объединения «Томлес- 
-нром», трудно назвать небо- 
евнтой. Пример тому — со
стоявшееся недавно отчетно- 
выборное собрание, на кото
ром. 3 прениях по докладу 
секретаря партбюро И. А. 
Костарева выступило 12 че
ловек.

И речи на собраниц были 
вроде правильными, и в кри
тике недостатка не было. И 
все-таки чувствовалось, что 
некоторые коммунисты не 
совсем правильно представ
ляют себе роль и задачи уч
режденческой партийной ор
ганизации. которая, как оп
ределено Уставом КПСС, 
должна «активно влиять на 
совершенствование работы 
аппарата, воспитывать сот
рудников в духе высокой от
ветственности за порученное 
дело... вести решительную 
борьбу с бюрократизмом и 
волокитой...». Словом, веСти 
контроль за работой аппара
та по выполнению, директив 
партии и правител'ьства, со
блюдению советских зако
нов.

Но большая часть вы
ступавших, и среди них на
чальники отделов Ю. В. 
Федрунов, А. С. Скоробога
тов. Г. М. Андрюхин, Я. Н. 
Лазарев, говорила лишь о 
том, как обстоят дела на ле
созаготовительных, сплав
ных и деревообрабатываю
щих предприятиях объедине
ния, выпустив главное: что 
делало партийное бюро для 
повышения чувства ответст
венности коммунистов за по
рученное дело. Ведь от . чет
кой, слаженной работы 'аппа
рата объединения в значи
тельной мере зависит успех. 
А четкости, слаженности 
как раз и не хватало.

В этой связи характерен 
конфликт, возникший на 
собрании. Начальник произ
водственного отдела комму
нист Ю. В. Федрунов выра
зил свое несогласие с оцен

кой его деятельности, дан
ной в отчетном докладе: 
«Противйиками создания 
укрупненных бригад были 
работники производственно- 

' го отдела по лесозаготовкам 
во главе с тов. Федруно- 
вы.м». Очевидно, у членов 
партбюро были основания 
для подобной формулиров
ки: ведь и сейчас на пред
приятиях объединения из 
221 бригады лишь 43 укруп
ненные. Но по'1ему же пар
тийное бюро своевременно 
не поправило коммунистов 
этого отдела, а выступило на 
отчетном собрании только 
констататором факта?

 ̂ Кстати, и сейчас укруп
ненные бригады кое-где соз
даются без должной подго
товки, а потому, и не дают 
ожидаемого эффекта. Вот 
тут партбюро и нужно было 
проявить принципиальность, 
потребовав от коммунистов 
отдела неуклонного выполне
ния указаний обкома КПСС 
и МиннЬтерства' лесной про
мышленности СССР.

Или другой пример. Ны
нешним летом объединение 
впервые за последние не
сколько лет выполнило 
-план лесозаготовок. Основа 
успеха — создание вахтовых 
поселков. Однако многие по
селки были организованы, 
как это часто случается в 
«Томлеспроме», наспех. Об
ком профсоюза рабочих лес- 
бумдревпрома проверил со
стояние ряда поселков. Вы
яснилось, что схемы тран
спортного освоения во мно
гих местах не разработаны, 
не.было рекомендаций по оп- 
ти.мальной расстановке рабо
чей силы и техники, не про
явлено должной заботы о 
быте лесозаготовителей, ра
ботающих за сотни километ
ров от дома. Произошло это 
потому, что отдельные слу
жбы не выполнили приказ 
начальника объединения. 
Работники обкома профсою
за представили партийному 
бюро обстоятельную доклад

ную с просьбой принять ме
ры к нерадивы.м коммуни
стам. Однако заместитель се
кретаря партбюро В. М,- 
Максимов не только не по- 
стави.л на обсуждение этот 
вопрос, но и потерял док
ладную записку. Партийное 
бюро таким образом неволь
но выступило 'В защиту тех, 
кто недобросовестно отно
сится к своему служебному 
долгу.

Партийное бюро объеди
нения слабо развивало ини
циативу инженерно-техниче
ских работников, не контро
лировало, как коммунисты 
выполняют личные творче
ские планы. Поэтому мно
гие работники не придают 
серьезного значения внедре
нию передовых методов ор-’ 
ганкзации Т1?уда и произ
водства, а если и занимают
ся этим, то под солидным 
нажимом «сверху».

Порой службы «Томлес- 
прома», находящиеся в пле
ну текучки, не находят вре
мени, чтобы сосредоточить 
внимание на узловых вопро
сах. Не секрет, например,

' что на предприятиях плохо 
используется техника, не на 
высоте механическая служ
ба. В этом — одна из глав
ных бед ряда леспромхозов. 
Обком КПСС рекомендовал 
в свое время работникам 
объединения Яровести сове
щание механиков, познако
мить их с новыми формами 
организации ремонта и об
служивания техники. Но со
вещание, польза которого 
несомненна, так и не созва
но. •

Нет слов, партийная орга
низация в отчетном периоде 
провела определенную рабо
ту. На заседаниях бюро, со
браниях заслушивались от
четы руководителей отделов 
и служб объединения, рас
сматривались актуальные 
вопросы развития лесной 
промышленности области. 
Неплохо организована пар
тийная учеба. И деятель

ность партбюро получила на 
собрании удовлетворитель
ную оценку.

Но на многих собраниях 
и заседаниях бюро комму
нисты порой говорили, как 
заявил начальник объедине
ния Л. С. Ильницкий, о де
лах, «далеких от этого за
ла». Это не случайно. Ведь 

. и три четверти отчетного до
клада были посвящены состо
янию дел в области. Естест
венно, что на анализ орга- 
низационно-партийнбй рабо
ты времени осталось крайне 
мало. Серьезных замечаний 
в адрес партийного бюро на 
собрании почти не прозвуч.з- 
ло. А.в его деятельности 
промахов немало.

Основной из них — отсут: 
ствие контроля исполнения. 
Об этом говорил начальник 
отдела мебели В. И. Егоров. 
Коммунисты принимали 
неплохие решения, но ни ра
зу ни один из ответствен
ных исполнителей не отчи
тался в том, что он сделал. 
Многие пункты кочевали из 
решения в решение. От это
го страдал авторитет органи
зации. Мало требовательно
сти предъявлялось к тем, 
кто не выполнял партийных 
поручений.

Далека ,рт совершенства 
деятельность некоторых от
делов. Не на уровне плани
рование, есть серьезные 
про.махи в экономической 
службе, в работе с кадрами, 
в организации соревнования.

Обсуждая зачастую гло- 
бальнте проблемы, комму
нисты активно выступали на 
собраниях. Но от такой ак- 
jTHBHOCTH членов КПСС пер
вичная партийная организа
ция не становилась боевитей 
в целом. Тем более, что 
выступали в основном одни 
и те же люди.

Партийная организация 
может обрести большую си
лу, если коммунисты «Том- 
леспро.ма» правильно поймут 
свои промахи и направят 
всю инициативу и энергию 
на их преодоление. В нема
лой степени это будет зави
сеть от того, как поставит 
дело новое партийное бюро 
во главе с И. А. Костаре
вым.

С. АНДРЕЕВ.

А Д Р Е С  Н О В О € Т Е  М :  
НИИ электронной интроскопии

СТРОГИМ СПРОС
По накалу, страстности и 

деловитости выступающих 
отчетно-выборное собрание 
коммунистов электро.механи- 
ческого завода отличалось от 
многих других собраний. Об 
успехах почти не говорили. 
Все внимание было сосредо
точено на недостатках, на 
мерах по их устранению.

Нынешний год был для ве
терана томской индустрии 
очень трудньга. Десятиме
сячная программа по реали
зации продукции выполнена 
на* 97,3 процента. На 675 
тысяч рублей недодано то
варной продукции. Темпы 
роста заработной платы опе
режают темпы роста произ
водительности труда. Завод 
допустил большую задолжен
ность по экспортным изде
лиям. Увеличились потери 
от брака: за 9 месяцев b h h .v - 
щено бракованной продук
ции на 63.100 рублей.

В том, что на заводе сло
жилась такая ситуация, 
большая вина его руководи
телей, главных специали
стов, общественных органи
заций. Об этом прямо и от
кровенно говорилось в от
четном докладе, с которым 
выступил исполняющий обя
занности секретаря партий
ного бюро завода В. В. 
Аньшин, и в выступлениях 
коммунистов.

Многие недостатки в рабо
те завода его руководители 
объясняют аварийным состо
янием некоторых производ
ственных' помещений, не
хваткой рабочих, слабой 
технической оснащенно
стью.

Действительно, в нынеш
нем году коллектив' выну
жден был уделять много 
внимания ремонтно-строи
тельным работам. Полно
стью заменена кровля ком
прессорной, сделаны новые 
перекрытия в цехе № 5, от
ремонтирована крыша ли
тейного цеха. Практически 
за год построен новый''кор
пус площадью в 4 тысячи 
квадратных метров. Все это . 
сделано силами завода.

Но, как сказал на собра
нии ветеран производства 
токарь цеха № 1 П. С. 
Керш, беда пришла не сра
зу. В го.м, что завод был до
веден до такого состояния, 
вина руководства.

Многие коммунисты вы
сказывали серьезные заме
чания в адрес администра
ции. Критиковался стиль ра
боты директора, главного 
инженера.

Руководитель предприя
тия, говорилось в отчетно.м 
докладе, зачастую выполня
ет работу своих подчинен
ных. В конце каждого меся
ца директора можно видеть 
в цехах, где он вместе с дис
петчерами ищет недостаю
щие материалы, инструмент. 
В эти штурмовые дни у ру
ководства нет времени зани
маться подготовкой к следу
ющему месяцу. А это зна
чит, что и через 25—30 
дней снова придется с по
мощью аврала «вытягивать» 
заданную программу.

Так обстоят дела не толь
ко с месячным планироваг 
нием. В прошлом году оче
редной план на 1973 г. был 
сформирован в течение трех 
последних месяцев. А ведь 
это вре.мя следовало затра
тить на техническую подго
товку предприятия.

Спешка, непоследователь
ность в стиле работы ко- 
.мандиров производства при
вели к тому, что на 1973 год 
вообще не была рассчитана 
загрузка оборудования. От
ветственность за это цели
ком лежит на службах глав
ного инженера Г. В. Акуло
ва.

.Как выяснилось, главный 
инженер и директор завода 
довольно часто не могут най
ти общий язык. Партбюро не 
помогло им в этом. Оно не
достаточно предъявляло тре
бовательности к руководству 
предприятия, инженерно-
техническим работникам,
слабо вникало в производ
ственные проблемы.

I
В сентябре прошлого года 

одиннадцать инженерно-тех
нических работников (в ос
новном начальники цехов) 
направили в партбюро кол
лективное письмо. В нем вы
сказывалась озабоченность в 
связи со складывающимся 
на заводе положением. Пар
тийный орган не отреагиро
вал на этот острый сигнал. 
Тогда коммунисты обрати
лись в райком партии. И 
только в январе 1973 года 
пись.мо рассмотрели на засе
дании партбюро, признали 
правильным, особо важнььм. 
Но, к сожалению, драгоцен
ное время .^было потеряно.

Однако, как сказал на соб
рании начальник кузнечно
термического цеха Я. И. Эс
кин, прошлогодние ошибки 
повторяются. До цехов еищ 

-не доведены планы на буду
щее, не знает своих задач и 
коллектив в целом. На днях 
техсовет обсуждал програм

му на 1974 год. По непонят
ным причинам в этом не 
приняли участия начальники 
цехов. Их попросту, не при
гласили на заседание. ®

Думается, что руководст
во завода допускает боль- 

■ Шую ошибку, когда в опреде
лении задач на будущее иг
норирует .мнение руководи
телей производственных 
подразделений и рабочих.

В последнее время выска
зывается очень много пре
тензий к службам подготов
ки производства. Они не
безосновательно!, поскольку 
работа ИТР, технических от
делов по ряду важных воп
росов не дает должного эф
фекта.

На заводе нет единого це
ленаправленного плана тех
нического развития. План 
оргтех.мероприятий не на
правлен на решение акту
альных вопросов. А ведь 
пробле.мы механизации, со
кращения ручного труда, 
транспортировки изделий на 
электромеханическом стоят 
очень остро. Ручной труд на 
заводе составляет 44,1 про
цента. Такого уже нет ни на 
одном промышленном пред
приятии Томска. Подобное 
могло случиться только там, 
где инженеры и техники от<« 
носятся к своему делу без 
творчества, работают безы
нициативно.

Опыт передовых предпри
ятий, где каждый инженер
но-технический работник 
имеет личный творческий 
план, составленный с учетом 
задач развития производст
ва, не нашел распростране
ния на электромеханиче
ском заводе. Нет здесь дело
вого содружества между 
ИТР н рабочими, они совме
стно не ищут путей повыше
ния эффективности произ
водства. Ни одного комплек
сного плана повышения про-, 
изводительностн труда не 
внедрено на заводе, хотя у 
многих рабочих есть ценные 
предложения, но без помощи 
ИТР они не могут воплотить 
их в жизнь.

В коллективе низок yi»o- 
вень рационализаторского 
движения. Проявления Твор
ческой мысли зачастую не 
находят поддержки у глав
ных специалистов.

Например, в октябре в 
партийное бюро обратился 
за помощью технолог цеха 
№ 4 М. Я. Гольдбринг. Он 
предложил ряд технологиче
ских изменений в обработке 
рукоятки молотка МО-39, 
которые позволяют сокра
тить трудоемкость и увели

чить выпуск этих деталей. 
Его поддержал коллектив 
цеха. Однако главный инже
нер Г. В. Акулов не поже
лал выслушать технолога.

В апреле нынешнего года 
государственная аттестаци
онная комиссия признала, 
что из 25 основных изделий, 
выпускаемых заводом, 9 не 
соответствуют современным 
требованиям, а из 18 наиме
нований изделий 8 изготов
ляются не по стандартам. 
Многие виды продукции низ
кого качества, а такие, как 
вентиляторы СВМ—5-6-4, 
«Проходка-500», КЕ всех ти
пов и размеров, пора уже 
снять с производства.

На ТЭМЗе на 100 работа
ющих приходится 22 ИТР 
(для сравнения: на «Сиб-
электромоторе» — 17). Это 
большая сила. Грамотным 
специалистам по плечу са
мые сложные задачи. Нуж
но только по-настоящему, 
творчески относиться к сво
ему делу.

Электромеханический сла
вился трудовыми традиция
ми. Здесь работает много ве
теранов, заслуженных лю
дей, боевой костяк производ
ства. Умелое и грамотное 
руководство коллективом — 
залог успешной работы пред
приятия.

Партийное собрание, под
вергнув острой критике ру
ководителей, обязало их в 
корне пересмотреть стиль и 
методы руководства.

Новому составу партийно
го бюро рекрмендовано по
высить требовательность к 

' коммунистам, находящимся 
на руководящей работе, при
нимать самые строгие меры 
к тем, кто не справляется с 
партийными поручениями, 
кто своей деятельностью не 
способствует повышению 
эффективности производст
ва.

Томский электромехани
ческий завод с нового года 
будет подчинен Министерст
ву угольной промышленно
сти. Это сулит коллективу 
некоторые улучшения .в фи
нансировании, организации 
производства.

Но рассчитывать на го, 
что дело поправится только 
с помощью извне, нельзя. 
Успех придет в том случае, 
если каждый труженик заво
да будет относиться к свое
му делу с высокой требова
тельностью. И директор, и 
рабочий. Как всегда, глав
ное слово должны сказать 
коммунисты. ’

Ю. ЩЕРБИНИН.

ПОЕЗД ИДЕТ К ОБИ...
ТЮМЕНЬ, 1 декабря. 

(Корр. ТАСС П. Рябов). 
«Даешь мост через Обь!» — 
таким лозунгом украшен тя
желовесный состав, который 
пришли торжественно про
водить сегодня в далекий 
рейс представители общест
венности Тюмени. Грузовой 
эшелон впервые совершает 
рейс по новой стальной ма
гистрали до берегов Оби, ку
да протянулась 670-кило
метровая трасса Всесоюзной 
ударной стройки — желез

ной дороги Тюмень — Сур
гут — Нижневартовск.

Итак, строители' дороги, 
ведущей к нефтяным промы
слам Приобья, заканчивают 
последнее, недостающее зве
но на трассе к Сургуту. А 
первый колышек был забит 
там ,в 1966 году. За это вре
мя через глухую тайгу, бо
лота, реки, озера и старицы 
пролегла ровная строчка на
сыпи протяженностью 670 
километров. Строителям 
пришлось переместить около

50 миллионов кубических 
метров грунта, соорудить 
свыше трехсот мостов, пере
ходов и водопропускных 
труб. .

Новая магистраль обору
дуется единой системой уп
равления с диспетчерского 
пульта в Тюмени, автоблоки
ровкой, она способна при
нимать сверхтяжелые соста
вы. Открыто регулярное со
общение до Тобольска.

Многонациональный кол
лектив Всесоюзной ударной

стройки досрочно справился 
с заданием третьего, решаю
щего года пятилетки. Соору
жение дороги ведется с опе
режением на четыре месяца. 
Первые отряды путейцев пе
ребазировались на самое се
верное плечо трассы — 
Сургут — Нижневартовск.

А пока на очереди — за
вершение моста через Обь. 
Уже готовы все устои, лег
ли на опоры первые проле
ты. И вот теперь первый со
став отправился по новой 
трассе: путейцы приготови
ли добрый, по-настоящему 
неоценимый подарок мосто
строителям.

Для серийного 
производств

Для повышения эффек
тивности научных исследо
ваний НИИ электронной ин
троскопии при ТПИ заклнэ- 
чил договор о сотрудниче
стве с Московским научно- 
исследовательским инсти
тутом интроскопии. Москви
чи будут готовить опытно
конструкторские разработ
ки для серийного производ
ства по научным исследова
ниям томских специали
стов.

В промышленную серию 
будут подготовлены бета- 
тронный дефектоскоп ДТ-2 , 
установка типа «Тайга-1», 
которая используется при 
контроле за качеством ле
соматериалов на нижних 
складах, передвижные бе- 
татронные установки с 
мощностью излучения 17,5 
мэв, производящие конт
роль сварочных изделий и 
труб в полевых условиях, 
а также каротажные зонды 
для изучения плотности и 
состава грунта.

На днях в Томске встре
тятся специалисты двух ин
ститутов, которые опреде
лят заказчиков, ориентиро
вочную ^стоимость изделнй, 
а также адреса заводов-из- 
готовителей.

Врачам  
на помощь
Все большее применение 

находит техника в медици<

не. Специалисты института 
создают бетатрон для лече
ния раковых опухолей, ра
ботают над бетатронной ус
тановкой. которую можно 
использовать для лучевой 
терапии, разрабатывают ап
парат для распознавания 
пороков сердца, а также 
для диагностики других за
болеваний. Всего в институ
те разрабатывается 15 тем, 
имеющих отношение к ме
дицине.

Томским
строителкм

Учеными института сов
местно е работниками тре
ста инженерно-строитель
ных изысканий исследованы 
автоматические методы по
лучения инт|>ормации о 
грунтах. На основе этих ис
следований создан макет 
зондировочно -каротажной 
установки, предназначен
ной для определения объ
емного веса и вязжноети 
грунтов, литологического 
состава глинистых отложе
ний и других параметров. 
С помощью такой установ
ки эти характеристики грун
тов, которые раньше полу
чали после исследования 
кернов в лаборатории, те
перь могут сниматься в по
левых условиях в предель
но короткое время.

Макет новой установки 
недавно прошел испытание 
на площадке, где в буду
щем развернется  ̂ строи
тельство нефтехимического 
комплекса, и получил высо
кую оценку. Предлолагае-

НА СНИМКЕ: бетатронный дефектоскоп для контро
ля сварных швов. Вы не видите здесь операторов, и это 
не случайно, потому что весь контроль за качеством тол
стостенных сварных конструкций производится автомщсн- 
чески. Конструкция новой установки, ко'торая уже исполь
зуется на Ижорском заводе имени Жданова, разработа
на под руководством профессора В. И. Горбунова.

Фото А. Зюлькова.

мый экономический эффект 
от внедрения только одной 
установки в производство—  
более 150 тысяч рублей в 
год.

Студенческая
зональная

На зональную выставку 
студенческих работ пред
ставлено девять исследова
ний. Нейтронный измери
тель .влажности асбестно-

цементных труб подготовил 
студент физико-техническо
го факультета С. Савкин, 
Студенты факультета авто
матики и вычислительной 
техники Ю. Зенич, Ш. Гиза
тулин и В. Мироицев пред
ложили конструкцию не
скольких блоков питания 
электронной аппаратуры. 
Малогабаритную телевизи
онную передающую каме
ру создал студент 
ТИАСУРа Ю. Черемных.

Р. ГОРОДНЕВА.

С д е л а т ь  р а з р я д к у  н е о б р а ти м о й

РАСШИРЯЕТСЯ
СОТРУДНИЧЕСТВО

БЕЛГРАД , 1 декабря, 
(Корр. ТАСС). Подписа
но соглашение о сотруд
ничестве между Словен
ским национальным те
атром в Любляне и Москов
ским академическим теат
ром имени В. Маяковского, 
предусматривающее взаим
ные гастроли, обмен актера
ми, организацию выставок, 
творческие встречи. Оркестр 
Загребской филармонии вы
ехал на гастроли в Совет
ский Союз, где даст концер
ты в Москве, Ленинграде, 
Киеве и Риге. Это лишь два 
факта последнего времени, 
которые служат доказатель
ством успешного и все более 
развивающегося. культурно
го обмена между Советским 
Союзом и Югославией.

Фор.мы культурного 'сот
рудничества между двумя 
странами разнообразны. 'Ус
тановились постоянные твор
ческие связи между Хорват
ским народным театром в 
Загребе и Государственным 
академическим театром опе
ры и балета им. С. М. Киро
ва в Ленинграде, :>.между 
Югославским драматическим 
театром в Белграде и Мо.- 
сковским государственным 
академическим театром 
им. Е. Вахтангова.

С большим успехом в 
Югославии проходят гастро
ли советских творческих 
коллективов и отдельных ис
полнителей.

Расширяется сотрудниче
ство советских и югослав
ских кинематографистов.

ПАРИЖ, 1 декабря. 
(ТАСС). Здесь завершила 
работу XIV Генеральная ас
самблея Всемирной федера
ции ветеранов войны.

Выступая на заседании, 
ответственный секретарь 
Советского ко.митета ветера
нов войны Герой Советского 
Союза А. П. Маресьев под
черкнул, что советские вете
раны войны всегда стреми- 
•чись к укреплению друже
ских контактов с участника
ми войны, которые, незави
симо от политических взгля
дов и религиозных убежде
ний, выступают за мир, разо
ружение и дружбу между 
народами.

Московский Всемирный 
конгресс миролюбивых сил, 
заявил он, стал важной ве
хой на пути строительства 
мирного будущего человече
ства.

Председатель Всемирной 
федерации ветеранов войны 
Ван Лансхот (Нидерланды) 
высказался за дальнейшее 
развитие связей между раз- 
личны.ми организациями ве
теранов войны и борцов Со
противления. Он напомнил 
слова из . речи Л. И. Бреж
нева перед участниками Все
мирного конгресса в Москве 
о том, что необходимо
учиться сотрудничать, изжи
вая следы . «холодной

войны», накопившиеся за 
долгие годы в сознании лю
дей.

В одной из принятых ре
золюций федерация вырази
ла свое удовлетворение вне
сенным Советским Союзом в 
ООН предложением о сокра
щении военных бюджетов го
сударств — постоянных 
членов Совета Безопасности 
ООН на 10 процентов.

В специальной резолюции 
«За мирное сосуществова
ние и международное взаи
мопонимание» Генеральная 
ассамблея приветствует раз
рядку напряженности, ук
репление безопасности и раз
витие сотрудничества. '

Кризис продолжается
НЬЮ-ЙОРК. Энергетиче

ский кризис в США несет 
новые тяготы американским 
трудящимся.

Нехватка топлива уже 
привела к повышению цен 
на мазут, используемый для 
отопления жилищ, и к даль
нейшему росту стоимости 
жизни. Как ожидают, в ре
зультате энергетического 
кризиса армию более чем 
4 млн. безработных уже в 
ближайшее время пополнят 
новые сотни тысяч амери
канцев.

БОНН. За последние три 
месяца цены на, нефть и 
нефтепродукты в ФРГ, по 
данным министерства хо
зяйства ФРГ, в среднем воз
росли на 35 процентов. При
были нефтяных монополий 
страны за это же время 
увеличились примерно на 
2,7 миллиарда марок.

Выступая в бундестаге с 
правительственным заявле
нием по вопросу об энерге

тическом кризисе, канцлер 
В. Брандт признал, что 
создавшееся положение 
приведет, по всей вероятно
сти, к дальнейшему росту 
цен на жидкое топливо и 
бензин, к увеличению числа 
безработных в стране и за
медлению темпов экономи
ческого роста.

ЛОНДОН. Почтовые от
деления Англии начали вы
дачу владельцам автомоби
лей специальных купонов на 
право получения бензина. 
Эта мера проводится в каче
стве подготовки к рациони
рованному распределению 
бензина в связи с энергети
ческим кризисом, пережи
ваемым страной.

Как стало известно, ко
мандование американских 
военно-воздушных баз на- 
Британских островах распо
рядилось сократить потре
бление горючего для само
летов от 10 до 25 процен

тов. Объявлено также, что 
температура в ангарах и 
всех помещениях баз будет 
снижена.

ПАГИЖ. Национальный 
союз профсоюзных организа
ций автодорожного тран
спорта опубликовал заявле
ние, в котором подчеркивает 
серьезное положение, сло
жившееся в области между
народных транспортных пе
ревозок. Сотни французских 
грузовиков и фургонов, на
ходящихся за пределами 
страны, не могут вернуться 
обратно из-за нехватки го
рючего.

АНТВЕРПЕН. Филиал 
американской компании 
«Дженерал моторе» объя
вил о решении сократить 
производство авто.мобилей 
ввиду того, что энергетиче
ский кризис в Западной Ев
ропе привел к резкому паде
нию спроса на автомобиль
ном рынке.

Расистский демарш хунты
НЬЮ-ЙОРК; 3 декабря. 

(ТАСС). Новому военному 
атташе США в Чили пол
ковнику Т. Гэффорду отка
зано во въезде в эту страну 
на том' лишь основании, что 
он негр, сообщает газета 
«Нью-Йорк пост». Хунта по
требовала заменить тпков- 
ника-негра на белого.

Расистский выпад военно
го режима вызвал замеша

тельство в Пентагоне и го
сударственном департаменте 
США. Полковник Т. Гэф- 
форд, пишет газета, был ре
комендован на должность во
енного атташе высшим во
енным органом США — ко
митетом начальников ' шта
бов. Однако, как сообщило 
посольство США в Чили, 
кандидатура Гэффорда ока
залась «неприемлемой для

новых чилийских властей в 
связи с проводимой ими ра
совой политикой».

Официальный Вашингтон, 
подде^)живающий военный 
режим'в Чили, поспешно от
ступил перед этим откро
венно. р.асиртским демаршем 
хунты. «Представитель Пен
тагона на днях подтвердил, 
что на должность военного 
атташе в Сантьяго назначен 
белый офицер», — подчёр
кивает «Нью-Йорк пост».,

V ' «'Jw vt

'-Г ' §  I
Прогрессивная обществен- ция у представительства чи- боду Луису Корвалану» 

ность США выражает гнев- лнйской хунты в Нью-Иор- «Свободу всем полигиче-
ное возмущение действиями ке. Демонстранты несут пла- ским заключенным в Чили».

надписями: «Прекра- Фото В. Байдашина.
НА СНИМКЕ: маннфеста- тить кровопролитие!», «Сво- (Фотохроника ТАСС).

Обвинение капитану судна
РИМ, 3 декабря. (ТАСС). 

Судебные власти итальян
ского порта Триест нало
жили в субботу арест на 
норвежский танкер. Его ка
питану предъявлено обвине
ние в «злостном загрязнении 
окружающей среды». Он 
предстанет перед местным 
судом.

П а л а ч и
приговорены

ВАРШАВА, 1 декабря. 
(ТАСС). К смертной казни 
приговорил Варшавский вое
водский суд трех бывших по
лицейских из фашистского 
отряда, специального назна
чения—  Иозаса Мякишуса, 
Владаса Буткунаса и Иона- 
са Варкаускаса. В 1941 — 
1944 годах палачи принима
ли активное участие в массо
вых расстрелах мирных гра- 
8{дан близ Вильнюса,
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ • 4 декабря 1973 года

Конкурс Я
21 ноября в нашей газете были опублнкованы задания 1-го тура конкурса «Свето- 

1-73».
егодня мы знакомим участников конкурса С заданиями 2-го тура.

фо^-73».

ЗАДАНИЕ № 1

В какой последовательности автомо
били проедут перекресток?

1. Грузовой автомобиль, автобус, лег
ковой автомобиль.

2. Грузовой авто.мобиль, легковой ав
томобиль, автобус.

3. Грузовой автомобиль выходит на 
перекресток, затем легковой автомо
биль, автобус, а грузовой автомобиль 
заканчивает разворот.

ЗАДАНИЕ № 2

В какой последовательности проедут 
перекресток транспортные средства в 
направлениях, обозначенных стрелками?

4. Трамвай А и трамвай Б, затем лег
ковой и грузовой автомобили.

5. Трамвай А, легковой автомобиль,
■ пропустив трамвай, затем . грузовой ав
томобиль.

6. Трамвай А, грузовой и легковой 
автомобили, затем трамвай Б.

Линия отреза

ФАМИЛИЯ, ИМЯ, ОТЧЕСТВО

ПРОФЕССИЯ

ДОМАШНИЙ АДРЕС

1 2 3 4. 5

6 7 8 9 10

Песни над Самотлором
Большим праздничным 

концертом закончились 2 де
кабря в Тюмени дни совет
ской музыки. В заключи
тельной встрече приняли 
участие композиторы, соли
сты, музыканты, только что 
вернувшиеся из многоднев
ных поездок по городам н 
селам. Всесоюзным ударным 
стройкам области. Творче
ские бригады побывали за 
Полярным кругом — У гео
логов Ямала, добытчиков 
природного газа, коренных 
жителей тундры — ненцев, 
ханты, манси.

Тюменцы тепло прости
лись с авторами любимых 
песен—Л. Лядовой, М, Фрад
киным, Г. Пономаренко.

(Корр. ТАСС).

Щ з зала суда 
I Возмездие наступило

Ш офер «Облмежколхоз- 
строя» А. Лунин в нетрезвом  
состоянии пытался совершить  
насилие над 17*летней С . По* 
лучив отпор, Л укин зверски  
убил девуш ку и скры лся.

Следственные органы  Зы 
рянского района разыскали  
убийцу. Выездная сессия , об
ластного суда рассмотрела де
ло по обвинению Л укина и

приговорила его к  высшей W -  
ре наказания — смертной каз
ни.

Ходатайство осужденного 
Верховный суд  . Р СФ СР  оста
вил без удовлетворения. Пре
зидиум Верховного Совета  
Р СФ СР отклонил просьбу Л у
нина о помиловании^

Приговор приведен в испол
нение.

Сегодня по области ожи- , В Томске облачная с
дается облачная с проясне- прояснениями погода, сла-
ниями погода, местами ела 
бый снег, ветер юго-восточ
ный, 5 —9 метров в секунду, 
температура' днем 9—13 температура 9 
градусов »/ороза.

бый снег, ветер юго-восточ
ный, 5—=9 метров в секунду, 

11 градусов
мороза.

5 декабря утром’ —  «Стар
ший сын», вечером — «Стале
вары».

Начало спектаклей: — ве
черних — в 19 час. 30 мин., 
дневных — в 12 час. дня.

СЕГОДНЯ 
в  КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
«я — Ш аповалов Т. П.»

(I часть дилогии «Высокое 
ование») — 8-35, 10-30. 12-25,
1-4-20, 16-15, 18-10, 20-05. 22.
«Таланты и поклонники» —. 9. 
10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20 21-50. Зал кинохроники —
«К берегам далекой Океании», 
«Дорога на фестиваль» — 9, 
10-0.5, 11-10, 13-20, 14-25, 15-30, 
16-35, 17-40, 18-45, 20-55, 22.

«Поэма о рабочем классе» —
12-15, 19-50.

«ПИОНЕР»
Мультсборник «Мы с Дже

ком» —  9, 10-20, 11-40. «Раз
вязка» — 13 , 14-40. «Ш ах ко
ролеве бриллиантов» — 16-20, 
18-10, 20, 21-50.

«СИБИРЯК»
«Ш ах королеве бриллиан

тов» — 11, 12-50, 14-40. 16-30,
18-20, 20-10, 22. Для детей — 
Мультсборник «Дед-Мороз и 
лето» —  9-20. , ,

имени И. ЧЕРНЫХ
«я — Ш аповалов Т. П.»

(I часть дилогии «Высокое 
звание») — 8-40. 10-30. 12-25, 
14-20, 16-15, 18-15, 20-10, 22-05. 
«Неделя безумных» — 8-40,
10-30, 12-20, 21-50. «Таланты и 
поклонники» — 14-10, 16, 18-10. 
20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
«ripHBanoBCKHie

(две серии) — 21,
миллионы»

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Ш ах королеве бриллиан
тов» — 15, 17, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Много шума из ничего» —
17-20, 19. 21.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И 
СПОРТА

«я — Шаповалов Т . П.»
(I часть дилогии «Высокое 
звание») — 17, 19.

ВТОРНИК, 4 декабря 
П ЕРВА Я ПРОГРАММА  

ТОМСК
19.20. Новости. 19.35. Ма

ленький концерт. 19.40. «В лес
ном цехе области».

ПЕРЕД ВЫСТАВКОЙ
Томская организация Союза художников РСФСР живет 

сейчас ожиданием выставки «Сибирь социалистическая», 
которая откроется в Томске в ноябре следующего года. 
Состоя.тся зональный выставном, на котором прощел пер
вый тур отбора работ томичей сразу на две выставки — 
на ту, что откроется в будуще.м году, и на зональную вы
ставку молодых художников, которая начнет работать в 
О.мске Б середине декабря этого года.

Искусство обычно не любит цифр. Но небезынтересно 
будет узнать, что выставном предварительно рекомендо
вал на "обе выставки свыше 100 работ 35 авторов.

Томские художники успешно осваивают новые для себя 
области изобразительного искусства. Укрепление Бога- 
шевского завода художественной керамики кадрами вы
звало к жизни искусство декоративно-прик.чадной керами
ки, представленное декоративны.ми блюдами, сервизами 
В. Цивина. Природа и человек, нефть и освоение Сибири 
— эти актуальные темы диктуют публицистические фор
мы графики. Серьезн5̂ ю заявку сделала Р. Пантелеева в 
Я{анре плаката. Более широко представлена скульптура: в 
Томске сейчас работают шестеро скульпторов.

По-прежнему верны своим привязанностям представи
тели старшего, поколения томских художников. Все так 
же .лиричен в своих северных пейзажах Я. Панов, пред
почтение портрету отдает Г. Ламанов. Подробный рассказ 
о людях, о красоте предметного мира ведет В. Котова в 
портрете и натюрморте. Будни освоения Сибири раскры
вает в тематических работах М. Горбатенко, верен Стре- 
жевому и стрежевчанам в своих акварелях В. Попов. Из 
творчества В. Черемина не исчезает тема города.

Серьезный разговор состоялся на выставкоме с моло
дыми художниками. Свыше 60 работ 20 авторов рекомен
довано на зональную выставку в Омске. Поездка десяти 
наших художников на творческую конференцию в Омск, 
общение с новыми коллективами, диалог со зрителями, 
безусловно, станут базой д.ля более серьезного решения 
тех проблем, которые выдвигает перед молодыми худож- , 
никами будущая выставка «Сибирь социалистическая».

В. РОТМАН.

Новая работа Томского областного драматического те
атра—спектакль по пьесе Г. Бокарева «Сталевары» — 
пользуется большой популярностью у зрителей. Четыре 
раза стояло это название в афишах, и четыре раза зал 
театра был переполнен. На кассах театра появилась дол
гожданная табличка «Аншлаг».

Сейчас в адрес театра поступил ряд заявок — от заво
да резиновой обуви и других предприятий, областного цен
тра — на коллективное посещение постановки о рабочем 
классе.

НА СНИМКЕ: сцена из спектакля «Сталевары».
Фото М. Кондакова.

Достин1ения современной 
медицины позволяют утвер
ждать, что жизнь че.човека 
может быть продлена до ее 
физио.логического предела 
100—120 лет. И если сего
дня .лишь немногие дожива
ют до такого возраста,- то 
одна нз главных причин 
кроется в образе жизни, ко-, 
торый мы ведем, и в' значи
тельной степени в особенно
стях нашего питания.

Несмотря на довольно зна
чительное число исследова
ний, проведенных в области 
питания - пожилых и старых 
людей, научные рекоменда
ции здесь остаются пока 
крайне ограниченными и не 
носят глобального характе
ра. , .

В качестве научной осно
вы питания мы полностью 
разделяем концепцию сба
лансированного питания, 
выдвинутую академико.м 
АМН СССР профессором 
А. А. Покровским и успеш
но прошедшую апробацию в 
Институте питания АМН 
СССР, Институте геронто
логии АМН СССР и других 
учреждениях в СССР, ГДР, 
Чехословакии, Польше, Бол
гарии.

Под сбалансированным 
мы понимаем питание, кото
рое обеспечивает оптималь
ную потребность организма 
в незадменимых пищевых ве
ществах при определенном 
их количественном соотно
шении. Сбалансированное 
питаиие строится . с учетом 
энерготрат человека, его 
возраста, пола, конституци
онных особенностей, нацио
нальных обычаев в питании 
и климатогеографических 
особенностях среды.

Как же должен питаться 
пожилой человек? Ну^ны 
ли какие-либо добавки в 
его пищу? Что хуже — 
переедание или недоедание? 
Целесообразно ли голода
ние?

Прежде всего ответим на 
вопрос — нужна ли вообще 
перестройка питания с уве
личением возраста. Да, нуж
на! С развитием процессов 
старения в организме за
медляется скорость окисли
тельно , - восстановительных 
реакций,, изменяется уро
вень восприятия и перевари
вания пищи, характер кле
точного питания и уровень 
выведения «обменных шла
ков» из организма.

Исследования показыва
ют, что, к сожалению, боль
шинство пожилых и старых 
людей не обладают разум
ной умеренностью в пита-; 
НИИ. По данным нашей ла
боратории, каждый третий 
пожилой человек питается 
выше рекомендуемых норма
тивов, каждый пятый — 
имеет повышенный или да
же избыточный вес. Тол
стеть — значит стареть, 
гласит народная мудрость. 
Ожирение предрасполагает 
к таким заболеваниям, как 
диабет, атеросклероз, подаг
ра, холецистит и другие, 
причем эти заболевания про
текают значительно тяжелее

у людей с избыточны.м ве
сом. , ,

Наблюдая практически 
здоровых пожилых и старых 
людей, ученые обнаружили, 
что у лиц с калорийностью 
питания 2.600 ккал, н выше 
здоровье хуже, че.м у лиц, 
получающих ежедневно, 
2.100 ккал. и ниже: у пер
вых ярче выражен атеро-' 
склеротический процесс, бо
лее высокое содержание 
холестерина в сыворотке 
крови, хуже данные сверты
вающей системы крови.

Снижать калорийность
питания лучше всего за счет 
ограничения продуктов, бо-

ся выделение сока поджелу
дочной железы, слабеет дви
гательная активность кишеч
ника. Вот почему . важно 
своевременно лечить и про
тезировать зубы, обращать 
внимание на выбор продук
тов ю их кулинарную обра
ботку, не забывая об арома
тических веществах, кото
рые повышают выделение 
пищеварительных соков.

Предпочтительным мето-’ 
до.м тепловой обработки про
дуктов следует считать вар
ку на пару, тушение в ма
лом количестве воды, почти 
в собственном соку. Мясо и 
рыба в отварном виде полез-

Е1 ИТ а  и и е«

и
д о л г о л е т и е
гатых углеводами и жира
ми. Контролируя свой Вес, 
каждый человек должен 
помнить, что идеально он 
должен сохраниться таким, 
каким был к периоду окон
чания роста, т. е. к 25—30 
годам, конечно, при усло
вии, что вес В этот период 
был нормальным.

Не меньшее значение 
имеет антиатеросклеротиче- 
ская направленность пище- ■ 
вого рациона, которая дости
гается, с одной стороны, за 
счет снижения общей кало
рийности питания, с другой
— за счет включения в ра
цион продуктов, оказываю
щих нормализующее влия
ние на состояние жирового 
обмена. Ведь именно жиро
вой обмен наиболее часто из
меняется с возрастом, спо
собствуя развитию атеро
склероза. Рекомендуется 
увеличивать долю расти
тельных жиров (по сравне
нию с животными) как 2:1 
в суточном рационе. Живот
ные жиры (свиное сало, сли
вочное масло, маргарин и 
др.), воздействуя на свер
тывающую систему крови, 
способствуют развитию 
претромботического состоя
ния, а растительные — нет.

Пожилым людям рекомен
дуется включать в свой еже
дневный рацион молоко — 
250 г , творог нежирный — 
70 г, кефир — 150 г, расун- 
тельные жиры — 20 г, ржа
ной хлеб — до 200 г, овощи
— 650 г. фрукты — 200 г. 
Все эти продукты способны 
в определенной степени ноо- 
мализовать нарушенный при 
атеросклерозе липохолесге- 
риновый обмен.

С возрастом у человека 
уменьшается, выделение 
слюны, снижается ее фер
ментативная активность. По
нижается и кислотность же
лудочного сока, уменьшает-

нее, чем в жареном. Соусы 
и гарнйры к этим блюдам 
можно делать из кислых 
ягод, хрена, капусты, све
жей зелени.

Потребность в белках.
Суточный физиологической 
нор.мой белков для мужчи
ны в возрасте 60—70 лет 
считают в среднем 80 г, 
д.чя женщин — 70 г, пря
чем 60% из них должны со
ставлять белки животного 
происхождения, из которых, 
в свою очередь, половину 
должны зани.мать белки мо
лока и продуктов его пере
работки. Следует сочетать 
продукты, обеспечивающие 
высокое усвоение белка: мо
лочные и мясные продукты 
со злаковыми и крупяными, 
например гречневую, кашу 
с молоко.м, ржаной хлеб с 
молоком и др. В каждом 
приеме пищи следует соче
тать белки менее ценные 
(хлеб, кукуруза, каши) с 
более ценными (мясо, моло
ко, творог, сыры, рыба, яй
ца и др.).

Потребность в жирах. Для
мужчин в возрасте от 60 до 
70 лет суточная потребность 
в жирах составляет 76 г, 
для женщин — 65 г. Для 
людей старше 70 лет суточ
ная норма жиров — для 
мужчин 71 г, для женщин 
— 61 г.

Пот1зебность в углеводах.
Количество углеводов в пи
тании людей старших воз
растов в среднем должно > 
быть снижено до 300— 
320 г для мужчин, 280— 
290 г для женщин и не пре
вышать 50% суточной ка
лорийности рациона. Огра
ничение углеводов в* питании 
■целесообразно проводить за 
счет сахара (не более 35 г в 
день) с одновременным ог
раничением белого хлеба, 
сдобы, кондитерских изде
лий, варенья и других сла
стей. Рекомендуется увели-

МОСКВА
20.00. Концерт коллективов 

художественной самодеятель
ности. 20.30. «Страницы рус
ской поэзии». «Первые певцы 
свободы». Ведет передачу 
поэт Е. Евтушенко. 21.30. «Р е 
бятам о зверятах». Передача 
из Ленинграда. 22.00. Новости. 
22.10. Премьера телевизион
ного документального фильма 
«Парус, над морем». («Экран». 
1973 г.). 22.20. «Человек и за
кон». Ведет передачу доктор 
юридических наук А. Безуглов. 
23.00. «Вечер романса». Пере
дача из Ленинграда. 23.30— 
23.40. «Завтра — День Кон
ституции СССР».

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А
ТОМСК •

20.00. Для молодежи. «Гор
дое звание — рабочий». 20.20. 
«Думы о хлебе». Документаль
ный фильм. 21.10. Новая кино
хроника. 21.20—22.50. Худо
жественный фильм «Любить 
человека». 2-я серия.

РАД1/10
ВТОРНИК, 4 декабря '

7.34. Обзор последних изве- 
cVHft. 7.40. «Люби свой город>.

7.45. Музыкальный антракт. 
7.50. Реклама и объявления.
9.15. По страницам газет 
«Красное знамя» и ^Молещой 
ленинец». 9.25. Поет ансамбль 

• песни Всесоюзного радио.
19.15. Слово — рабселькорам.
19.30. Песни о Ленине, Родине, 
партии. 19.50. Последние изве
стия. I

ТОМСКИЙ ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ

4 декабря (в помещении драмтеатра) 
«ВОЗРАСТ ЖЕНЩИНЫ»

Начало — в 19 час. 30 мин.
7 декабря (в помещении Дворца культуры «Авангард») 

«КОРОЛЬ ОПЕРЕТТЫ»
Начало — в 20 час.
БилегЫ продаются.

чивать потребление продук
тов, содержащих клетчатку, 
пектиновые вещества (хлеб 
грубого помола, морковь, 
свеклу, чернослив).

Потребность в витаминах. 
Включение ,в суточный на
бор продуктов свежих ово
щей, фруктов, особенно 
цитрусовых, ягод, продуктов 

. молонно-^кислого брожения, 
бобовых — в значительной 
степени позволяет удовлет
ворить потребность организ- 
.ма в витаминах. Для муж
чин в возрасте 60—70 лет 
потребность (в мг) в витами
нах Вь Bj, РР, Вб, С — ус
танавливается соответствен
но 1,4; 1,9; 1,6; 59. Для жен
щин она несколько ниже и 
составляет для витаминов 
Bi В, РР. Вб, с  соответ
ственно 1,2; 1,6; 1,3; 1,4;
51. Для мужчин \И женщин 
старше 70 лет потребность 
в основных витаминах не
сколько снижается.’

Режим питания для прак
тически здоровых пожилых 
и старых людей целесооб
разно установить трехразо
вый со, следующим распре
делением калорической цен
ности пищи на протяжении 
суток: завтрак до 30%,
обед до 50%, ужин до 
20% суточной калорийно
сти. Целесообразен лечеб
ный ужин, составляющий от 
5 до 10% суточной. калорий
ности (кефир, фрукты, со
ки).

Потребление поваренной 
соли следует ограничивать 
до 6 —10 г в сутки, вклю- 

■ чая ■ ее количество, содержа
щееся в натуральных пище
вых продуктах (3—5 г). Ес
ли нет специальных противо
показаний, строгое ограни
чение жидкости не оправда
но, наоборот, целесообразно 
активное выведение обмен
ных Шлаков из организма: 
рекомендуется в сутки 0,9 
—1,2 литра жидкости. За 
час перед завтраком пожи- 
лы.м и старым людям для 
нормализации функции ки
шечника целесообразно вы
пивать стакан кипяченой во
ды комнатной температуры.

Рекомендации к обяза
тельному использованию в 
питании пожилых людей 
каких-то строго определен
ных пищевых , продуктов 
или блюд вряд ли целесооб
разно. Правильнее, по наше
му глубокому убеждению, 
при составлении стратегии 
и тактики питания руковод
ствоваться изложенными 
общими рекомендациями. 
Крайние требования в пита
нии ничего, кроме вреда, 
принести не могут, особенно 
лицам преклонного возра
ста.

Подход к питанию во все 
возрастные периоды жизни 
человека должен быть ра
зумным, и основой страте
гической научной линии 
здесь может служить кон
цепция сбалансированного 
питания.

Ю. ГРИГОРЬЕВ,
зав. лабораторией ги
гиены питания Инсти

тута геронтологии 
АМН СССР.

СПОРТИВНАЯ
ПАНОРАМА

ГИМНАСТИКА. Пять зо
лотых наград завоевала на 
традиционных международ
ных соревнованиях по ги.м- 
настике, проходивших два 
дня в токийско.м спортивном 
зале «Нитидай кодо», спорт
сменка из Ташкента Эльви
ра Саади. Она первенствова
ла в многоборье (38,20 ба.ч- 
ла) и упражнениях на брев
не, «вольных», а также по
делила первые места на бру
сьях и в прыжках. У муж-., 
чин в многоборье первенст
вовал Вольфганг Тюне 
(ГДР). В соревнованиях 
прини.мали участие гимна
сты из ГДР, Венгрии. СССР, 
Чехословакии, CEUA и Япо
нии.

КОНЬКИ. 22-летняя сту
дентка из С.моленска Любовь 
Садчнкова первой открыла 
счет победам на конькобеж
ных соревнованиях на приз 
газеты «Советская Россия». 
500-метровку она пробежа
ла за 45,1 секунды. В фи
нальных стартах на приз 
«Советской России» участ
вует более 200 конькобеж
цев.

ШАХМАТЫ. После пер
вой половины традиционного 
шахматного матча СССР — 
Югославия, проходящего в 
Тбилиси, лидирует команда 
СССР — 15,5:7,5.

хеккЕИ  С м я ч ем . 13
матчей уже сыграно на 
XXVI чемпионате страны по 
хоккею с мячом, стартовав
шем 28 ноября. Максималь
ное количество' очков — по 
четыре—набрали три коман
ды; алма-атинское «Дина
мо». красногорский «Зор
кий» и карагандинбкий «Ли
тейщик». В воскресенье, во 
втором туре первенства, ка
захстанские хоккеисты вы- 
игра.чи в Красноярске у ме
стной команды «Енисей» — 
4:1. Также в гостях доби
лись. успеха и команды ’ 
«Зоркий» ' и «Литейщик». 
Первый победил СКА (Ха
баровск) — 4:3, «Литен-
щиг:» же — кемеровский 
«К,узбасс» — 4:2. Вот с ка- 
ки.м счетом закончились ос
тальные встречи: ' СКА 
(Свердловск) — «Волга» 
(Ульяновск) — 4:4, «Ураль
ский трубник» (Перво- 
Уральск) — «Старт» (Горь
кий) — 3:2, «Водник» (Ар
хангельск) ■ —. «Вымпел» 
(Калининград) — 1:2, «Ло
комотив» (Иркутск) — «Ди
намо» (Москва) — 3:8.

ВОДНОЕ -ПОЛО. Захва
тывающим был 1 декабря 
финальный матч, на Кубок 
СССР по водному поло. 
Встретились в Москве чем- 
пионь! страны —■ студенты 
МГУ и военные моряки из 
команды ЦВеК ВМФ -г- 
многократные победители 
йервенйтв СССР. Когда про
шли четыре периода, счет 
оказался равным 4:4. Были 
назначены два дополнитель
ных трехминутных периода.
И моряки вырвали победу. 
Общий счет — 6:4,

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Учебный комбинат Том
ского речного порта произво
дит набор курсы с отры
вом от производства по спе
циальностям: ■ крановщики
портальных и плавучих кра
нов, рулевые-мотористы, 
приемосдатчики. В школу 
командного состава принима
ются лица, имеющие практи
ческий стаж работы на су
дах не менее двух навига
ций.

Принятым на курсы вы
плачивается стипендия 60 
рублей в месяц. Мужчинам 
предоставляется общежитие.

Прием заявлений — до 
20 декабря. Начало занятий 
— с 1 января.

Адрес: г. Томск, пер. Сов* 
партшкольный, 2, учебный 
комбинат Томского речного 
порта. Телефоны №Л% 
5-94-21, 5-94-50.

Ректорат, партком, мест
ком Томского госуннверсн- 
тета и коллектив геолого- 
географического факульте
та выражают глубокое со
болезнование доценту ка
федры петрографии В. В. 
Хахлову по поводу смерти 
его матери

ХАХЛОВОЯ
Тамары Алексеевны.

Коллектив Томского гор- 
промторга с глубоким при
скорбием извещает о смер
ти старейшего работника

КРУТКИН А  
Семена Матвеевича

и выражает соболезнование 
родным и близким покой
ного.

Вынос тела — 4 декабря, 
в 15 часов, из квартиры 
покойного (г. Томск, пер, 
Шумихинский, 3, кв, 5),
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